

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA -- -- AVISOS Y NOTICIAS

AÑO XLVIII—Núm. 18919

Palma de Mallorca

Martes 1.º de Septiembre de 1936

## El movimiento nacional salvador de España

### Es izada en medio de gran entusiasmo la bandera bicolor

Irún es evacuada por la población civil. --- Valioso botín cogido por la columna del S. en la provincia de Toledo

### Comandancia Militar de Baleares

Servicio de Aviación

#### EL PARTE DEL DOMINGO

Ilmo. Sr.: Tengo el honor de poner en conocimiento de V. S. el siguiente parte de operaciones:

Durante el día de hoy nuestra Aviación ha continuado su labor de reconocimiento en el frente de combate y de protección a la Isla.

Han ametrallado unos camiones que avituallaban el sector enemigo.

No han entablado ningún combate aéreo porque el enemigo no dió muestras de su pasada actividad, y es de esperar que en lo sucesivos no vuelvan a ser una mácula en el bello cielo de Mallorca.

Dios guarde a V. S. muchos años.

Palma de Mallorca, 30 de Agosto de

1936. — El Comandante Pral. de Aviación.

\*\*\*

En el día de hoy nuestra aviación ha seguido cumpliendo fielmente sus objetivos impuesto s por el mando, con resultados magníficos, habiendo sido bombardeadas intensamente las concentraciones enemigas y base principal de aprovisionamientos de ellos. También la aviación de caza ha efectuado reconocimientos y servicio de protección a los aparatos de bombardeo, a los que no ha atacado ningún avión enemigo y un amplio reconocimiento desde Ibiza (capital), hasta a Isla de Cabrera.

Palma, 31 agosto de 1936. -- El Jefe de Aviación.



El Alcalde Sr. Zaforteza y la Comisión Gestora municipal de Palma, dirigiéndose a la función de la Catedral, después de izar la bandera en la Casa Consistorial. El público ovaciona al Alcalde y acompañantes.

Fot. Ribas de Durán

### Enarbolando la bandera bicolor

#### Vuelo de aviones. --- Homenaje a la esposa del general Goded

Desde el sábado se venía diciendo que el domingo se enarbolaría en Mallorca la antigua bandera española, roja y gualda, siguiendo las órdenes del gobierno nacional de Burgos, que se había circulado por radio.

No obstante, ni por la Radio Mallorca, ni por la prensa se dió noticia de que sería izada la bandera bicolor, ni dándose día, ni hora. Pero la gente, ante los rumores circulados, se estacionó desde las once en la plaza de Cort, deseosa de presenciar el emocionante acto, anhelado por todo español amante de las glorias patrias sintetizadas en la antigua bandera que paseó por todo el mundo el prestigio de España, y no quedaron defraudados.

Apenas el reloj d' "En Figuera" iba a marcar las 12 horas, la plaza de Cort estaba cuajada de gente, y en los balcones de la Casa Consistorial apareció el Alcalde de Palma, señor Zaforteza, que enarboló la bandera bicolor, entre atronadores vivas y aplausos, mientras la Banda municipal ejecutaba un marcial pasodoble.

Los vivas y aplausos no cesaban, y apenas izada en la fachada de la Casa Consistorial, apareció en buen nú-

mero de balcones que dan a la plaza de Cort.

Fué un momento de intensa vibración; la añorada enseña volvió a ocupar su lugar preeminente.

El Alcalde, señor Zaforteza, obligado por los aplausos, dirigió la palabra al público. Dijo:

"Palmesanos:

Me habéis pedido la bandera, y os la doy. Es vuestra. Mejor dicho: la bandera sois vosotros mismos, pues lleva el oro de vuestras virtudes orlado de nuestra sangre generosa e indómita que jamás permitió, ni permitirá, que pose la planta en su suelo ningún extranjero.

¡Viva España!"

Al terminar, sonó caluros avocación y vibrantes vitores a España y a la bandera bicolor.

Luego habló el Comandante militar, señor Díaz de Freijó, quien manifestó que con satisfacción complacía los deseos del pueblo, al poder izar autorizado por el Gobierno legítimo de Burgos, la bandera que fué, es y será la verdadera enseña de la Patria. Pidió que todos juren defender siempre la bandera, y, en tonos de exaltado patriotismo, alentó a la población para que siga con su actual

entusiasmo hasta el próximo final del glorioso movimiento que ha salvado a España.

El señor Díaz de Freijó también fué muy aplaudido.

El cielo se sumaba a la fiesta, nuestro azul incomparable, sin una nube que empañara su nitidez; flameaban las banderas al viento, besadas por un sol que irisaba los anhelados colores, como si el astro-rey hubiese querido asociarse al acto poniendo el brillo de su luz y el beso ardiente de sus rayos, condensando el afán de tantos labios que fervorosamente querían posarse sobre la amañada enseña.

\*\*\*

Y luego, otro magnífico espectáculo, ofrecido por nuestros intrépidos aviadores, espectáculo que fué admirado por todo Palma, desde las azoteas, plazas y miranda de la muralla. Volaron aparatos de bombardeo y de caza, los primeros con su vuelo magestuoso, serio, como de persona sesuda, de peso, y los segundos, dos aparatos de caza, ligeros, veloces, saltarines, haciendo verdaderas filigranas; con sus acrobacias que eran aplaudidas frenéticamente por el público. Como si fueran dos hermanos gemelos, como dos juguetes a los que se hubiese dado cuerda y se movieran automáticamente, tan exactos eran los movimientos y tan a compás los realizaban; corrían veloces, con velocidad espantosa cogían la vertical y como flechas se perdían en lo alto; bajaban tal y como tuvieren que estrellarse en el suelo; giraban sobre sí mismos, rizando el rizo. Y así durante una hora, una hora en que el ruido de los motores llenaba la atmósfera, ese ruido que días antes era tenido como cosa fatídica, anuncio de destrucción y de alarma, y el domingo la vibración del aire con el trepitar de los enormes insectos de metal, sonaban a todos como los modernos clarines del ejército salvador, reencarnación del cisne de Lohengrin, del legendario personaje desfacedor de injusticias y amparo y sostén de las causas justas y honradas.

Las libélulas guerreras, heridas por los rayos del sol, con sus caprichosas firmas que trazaban en el azul de nuestro cielo, enviaban destellos áureos que tejían en los corazones palmesanos la anhelada guirnalda de la esperanza y la fe en el triunfo definitivo y arrollador.

\*\*\*

También fué izada la bandera bicolor en la Comandancia militar, por manos del Coronel Comandante militar, señor Freijó.

Numeroso público llenaba el espacioso patio del palacio de la Almudaina, el cual al ver enarbolada la antigua bandera española, prorrumpió en aclamaciones y aplausos.

Habló el Comandante militar accidental con alentadoras frases y halagadoras promesas basadas en la

confianza del pronto triunfo de nuestros armahs.

También habló el Jefe de Falange, señor Marqués de Zayas.

El discurso del Marqués de Zayas fué muy breve. "Confío —dijo— que este entusiasmo que veo reflejado en vosotros, se demostrará también alisándose en nuestras filas de Falange todos los hombres que puedan empuñar un fusil, ya que no puede confiarse solo a la aviación la defensa de la Patria".

Advertió el público, en los balcones del palacio, a los tiernos hijos del general Goded, a los que aclamó, reclamando la presencia de la señora esposa del general, la cual se asomó al balcón, siendo entonces las aclamaciones y los aplausos ensordecedores. La ilustre dama, emocionada, tuvo que ser retirada por sus acompañantes, tan intensa fué su emoción.



La celebración de la misa de España ante la estatua de Ramón y Cajal.

Fot. Ribas de Durán

### A la Bandera

Radio Mallorca, después de haber sido izada la bandera bicolor, radió la siguiente composición del llorado vate don Martín Pou y Moreño.

Noble Bandera Española  
Emblema de la Nación  
Tienes color de amapola  
Y de sangre de león.  
Al verte mi pecho siente  
toda el alma estremecer  
jel sudario de un valiente  
Bandera, tú debes ser!

Martín POU MORENO

Palma de Mallorca en Agosto de 1912.

### Nuevo Gobernador Civil

Se ha publicado lo siguiente:

Por imperativo del deber ha salido en el día de hoy para el frente de operaciones el Teniente Coronel de Ingenieros Don Luis García Ruíz, que

desempeñaba las funciones de Gobernador Civil de la provincia y con esta fecha y por designación del Alto Mando Militar, me hago cargo de ese cometido.

Al hacerlo público me es grato dirigir un afectuoso saludo a cuantos apoyan el actual movimiento, rogando a todos su colaboración para el mejor desempeño de mi cometido.

Palma, 31 de agosto de 1936. — El Gobernador Civil, Antonio Alvarez Ossorio

### Edicto

DON AURELIO DIAZ DE FREIJO BURA, CORONEL DE INFANTERÍA, COMANDANTE MILITAR ACCIDENTAL DE BALEARES

HAGO SABER:

Que por requerirlo las circunstancias, he resuelto decretar la incautación de todas las existencias de cámaras y cubiertas de ruedas de automóvil que, en lo sucesivo, se destinan únicamente a los automóviles al servicio permanente de las fuerzas del Ejército y sus auxiliares.

De la ejecución de esta incautación, y del suministro de lo incautado, se encargará el Jefe de los Servicios de Intendencia, quien fijará las formalidades y adoptará las garantías necesarias para la eficacia de esta resolución.

Dado en Palma de Mallorca el día 30 de agosto de mil novecientos treinta y seis. — El Comandante Militar Accidental, Aurelio Díaz de Freijó.

### Ferrari Billoch

Nuestro antiguo compañero de redacción Ferrari Billoch, que empezó sus tareas periodísticas en LA ALMUDAINA y es hoy uno de los brillantes cronistas de la prensa madrileña (sus crónicas de "Informaciones" le han dado sólido prestigio), llegó a Palma para disfrutar del mes de vacaciones precisamente el mismo

día que se proclamó el movimiento salvador del Ejército, trasladándose a Manacor para pasar la temporada al lado de su familia, y en Manacor ingresó en las milicias y se está bañando en el frente desde que desembarcaron los marxistas en el puerto de Manacor.

Ferrari Billoch será nuestro cronista en el frente de batalla; adelantamos la grata noticia a nuestros lectores. Mañana (D. m.), publicaremos su primera crónica.

### Del Ayuntamiento

Debido al gran número de personas a las que no ha sido posible proveerse de su cédula personal, así como satisfacer los arbitrios de Inquilinato, Agua presión, Anuncios, Permisos Obras y demás conceptos tributarios a este Municipio, queda prorrogado el plazo hasta el próximo día 5 de Septiembre.

Palma a 31 de Agosto de 1936.—El Alcalde, Mateo Zaforteza.



Momento de ser izada en la Casa Consistorial

de Palma, la bandera bicolor

Fot. Ribas de Durán

## Alocución del Excmo. Sr. Gobernador

MALLORQUINES:

Hoy es día de alegría; nuestra bandera, la roja y gualda, la que con emoción besamos de niños y juramos defender hasta perder la última gota de nuestra sangre, la que ondeó por todos los ámbitos del mundo, esa que tanto quiere el pueblo mallorquín, porque es ante todo muy español, vuelve a flamear como símbolo de regeneración de una España grande y única, después de estar oculta en el corazón de todos los buenos patriotas durante cinco años, para no ver como destrozaban, a lo que ésta representa, los facinerosos, que, entre sus muchas torpezas y maldades, cometieron la de cambiar la enseña de España.

Con este motivo, en Palma y en todos los pueblos de la Isla, ha sido día de emociones. La casualidad me ha hecho presenciar este acto en Manacor, donde he estado esta mañana. Primeramente se ha dicho una misa de campaña que han oído y presidido conmigo el Excmo. Sr. Rossi y Coronel Ramos; asistieron a este acto además de los jefes, oficiales, clases y soldados, todo el pueblo de Manacor, sin faltar las Milicias, incluso la sección femenina. Durante el acto, que ha sido muy solemne, han volado dos de nuestros aviones que el culto señor Cirelli, comandante de Aviación, nos mandó para que nadie turbara el fervor con que fué oída la misa. Al terminar, el señor Rossi, con palabra cálida y elocuente de verdadero caudillo, se ha puesto en contacto con el pueblo de Manacor. La prensa os dará completo su discurso, y sólo os diré que Manacor, al oírlo, se ha desbordado en gritos de ¡vivan nuestros amigos y viva el

conde de Rossi! Entre aplausos y vivas nos hemos trasladado a la plaza de la Bassa, donde se ha hecho el cambio de la bandera, que muchos han besado humedecidos los ojos de emoción y alegría.

El Alcalde, acompañado de una señorita falangista, ha obsequiado al señor Rossi, en nombre del pueblo de Manacor, con una arqueta mallorquina y un Santo Cristo, que el señor Rossi ha agradecido muchísimo, encargándome dijera a Manacor, lo reconocido que queda por los obsequios y demostraciones de simpatía que ha recibido, y que el Santo Cristo lo llevaría como representación de lo mucho que El sufrió por la salvación del mundo, y para que ahora salve a España, una, sana y grande.

La prensa os dará más detalles del acto; yo sólo os digo que ha sido solemne y he venido a Palma muy satisfecho de todo lo hecho en Manacor.

El enemigo, que tan valiente se sentía antes de que tuviéramos aviones, no aparece por parte alguna; se fueron los moscardones y no han vuelto, y también lo hicieron los barcos. Como que tenemos en Mallorca, al mando del señor Cirelli, los aviadores mejores del mundo, que a su maestría en los vuelos unen un valor y una simpatía no igualada.

Ya podemos agradecer y estar orgullosos de nuestros queridos aviadores. No quiera decir más, pero ya sabéis que aún no han empezado a actuar en serio. ¡Qué será cuando lo hagan!

¡VIVAN TODOS LOS QUE LUCHAN POR DEFENDER LA CIVILIZACIÓN!  
¡¡VIVA ESPAÑA!!

## Manacor vibra de entusiasmo patriótico

**SOLEMNE MISA DE CAMPANA.—HOMENAJE A LOS INVICTOS DEFENSORES DE MALLORCA.—LA AVIACION NACIONAL EVOLUCIONA SOBRE LA CIUDAD.—BRILLANTISIMO DESFILE.—LAS CALLES ESTAN ENGALANADAS CON LA BANDERA BICOLOR.—VICTORIOS Y APLAUSOS**

Una vez más el patriotismo de esta heroica ciudad, se ha puesto de manifiesto con motivo de la solemne misa de campaña celebrada el pasado domingo. La "muy leal, muy generosa y muy valiente ciudad de Manacor" como la calificó nuestro invicto Coronel Ramos, tributó un vibrante homenaje a sus valientes falangistas, requetés y milicias ciudadanas, primeras fuerzas de choque que el domingo día 16 del próximo pasado mes de Agosto, hicieron frente y aguantaron heroicamente por espacio de varias horas, el empuje de las hordas marxistas recién desembarcadas. Estas que llegaron las tropas de nuestro glorioso Ejército. Manacor se puso en pie de guerra y los hombres de sano corazón acudieron a las armas. Más de quinientos manacorrenses se congregaron en la plaza de la Bassa pidiendo armas para ir a combatir a los piratas que osaban hollar nuestra querida tierra, mientras en Porto Cristo ya se batían heroicamente las milicias organizadas, con varios números de la guardia civil, al mando de los capitanes Despujol y Jaume y de los tenientes Pagés y Bonet. Mallorca deberá a ese puñado de heroicos defensores manacorrenses, que no pasarían de ochenta, gran multitud eterna.

Anteayer, domingo, Manacor, henchida de sacrosanto amor patriótico rindió como decimos, este fervoroso homenaje a sus fuerzas voluntarias, haciéndole extenso, naturalmente, a todos los soldados que defienden Mallorca, los cuales tienen tantas pruebas de la hidalguía de este pueblo de Manacor que todo lo ha entregado para el Ejército, porque también todo se lo merecen los heroicos defensores de la isla.

A las diez se celebró el acto en el Paseo de Antonio Maura. Fué una misa solemnisima en que al fervor cristiano de nuestro pueblo se unió el mayor entusiasmo patriótico. En un altar colocado al final del citado paseo, celebró el Santo Sacrificio de la Misa el capellán jefe de F. E., señor Sagesse, quien pronunció antes del acto religioso vibrantes e inspiradas frases de exaltación española, entre delirantes aplausos de la multitud.

A la misa asistieron las fuerzas de Falange de Manacor con sus jefes, los requetés, al mando de don Guillermo Galmés Nadal, los milicianos al mando del capitán Despujol y del teniente Bonet.

Estaba también Falange femenina en pleno—esas bellas muchachas que con tanta eficacia, abnegación y amor patriótico vienen prestando en nuestra ciudad meritorios servicios auxiliares—y el grupo de batallas.

Llamó la atención la Sección de la Muerte de Falange de Palma.

Representando la sferzas del heroico Ejército había dos compañías de Infantería y fuerzas de la valiente guardia civil y carabineros. En el altar mayor caban guardia de honor representantes de las mencionadas fuerzas.

Inútil decir que el pueblo en masa se congregó en el Paseo, sumándose con gran fervor y entusiasmo al bello acto. La Banda de música de la Diputación, dirigida por el maestro Castellá y la Banda municipal de Manacor dirigida por don Antonio María Sureda prestaron solemnidad al acto.

En el estrado del altar mayor tomaron asiento ese manacorrense honorario, al que tanto quiere nuestra ciudad, Coronel señor Ramos; el gobernador civil señor García Ruiz y nuestro popular Alcalde don Jaime Jaume, quienes acompañaban al ilustre conde de Rossi.

Durante el acto evolucionaron sobre nuestra ciudad tres aparatos trimotores y dos aparatos de caza, atentos y vigilantes que brindaban seguridad y amparo al pueblo.

Terminada la misa el conde de Rossi pronunció vibrante parlamento, en el que hizo féridas protestas de amor a España. Al final se pronunciaron entusiastas vivas de "España para los españoles" y la "victoria para nosotros".

Después se inició el desfile por todas las fuerzas que asistieron al acto. Fué un acto que desbordó el entusiasmo de nuestro patriótico pueblo, pues al ritmo marcial de nuestras fuerzas y a los gritos entusiastas de Viva España, que lanzaba la multitud se unía el roncador clamor de los motores de los aparatos sobre nuestra ciudad evolucionando, demostrando los pilotos poseer una seguridad y una pericia asombrosas. Fueron momentos de emoción inolvidable y de entusiasmo indescriptible, momentos que coincidieron con la aparición en nuestros balcones de la auténtica bandera nacional: la bicolor. ¡Viva España!

## Comandancia Militar de Baleares

ESTADO MAYOR  
ORDEN DEL DIA 30 DE AGOSTO DE 1936 EN PALMA DE MALLORCA

S o c o r r o s

Con el fin de premiar los servicios de los licenciados casados llamados a filas, reemplazos 1934, 1933, 1932, 1931, 1930 y 1929) y los de los reclutas casados del cupo de instrucción de los reemplazos 1935, 1934 y 1933, y al propio tiempo prestar la justa y necesaria asistencia a sus familias necesitadas, he resuelto:

1.º A los soldados y reclutas mencionados se les acreditará además de su haber reglamentario una pensión de tres pesetas diarias en las condiciones siguientes:

Serán condiciones indispensables para acreditar esta pensión que el interesado lo solicite, que justifique su condición de casado que ni él ni su consorte dispongan de medios para su sostenimiento. Esta última condición la justificarán los Alcaldes, Comandantes Militares y Jefes de Unidades Milicias Ciudadanas, según los casos.

2.º Análogo premio disfrutará aquellos licenciados o reclutas a quienes después de licenciados, los primeros, o después del señalamiento de los cupos de cada reemplazo los segundos, les hubiera sobrevenido una causa de prórroga de incorporación a filas de primera clase. Esta circunstancia se comprobará muy sumariamente.

3.º En ningún caso se entregará esta pensión a los licenciados o reclutas causantes, sino precisamente a la consorte, padre o madre a quien va destinada.

4.º Estas pensiones serán satisfechas con cargo a la suscripción destinada a atender necesidades del Ejército y sus fuerzas auxiliares no provistas en el presupuesto del Ministerio de la Guerra.

Lo que de orden de S. S. se publica para general conocimiento y cumplimiento.

El Teniente Coronel Jefe de E. M., José Garrido de Oro

ADICION A LA ORDEN GENERAL DEL DIA 30 DE AGOSTO DE 1936

E n s e ñ a s

El Excmo. Señor Presidente de la Junta de Defensa Nacional, en radiograma recibido hoy, dice:

"Por Decreto Junta Nacional se dispone que la Bandera bicolor es la Bandera de ESPAÑA".

Lo que de orden de S. S. se publica para conocimiento, satisfacción y cumplimiento.

El Teniente Coronel Jefe de E. M., José Garrido de Oro

## La misa de los aviadores en la Catedral

El domingo en la Catedral se celebró una misa para los aviadores. Una representación de éstos—los había, en gran número, servicio—, se situó en puesto preferente, junto al altar.

El amplio templo estaba totalmente ocupado por compacta multitud.

La misa fué celebrada en el altar mayor. Fué el celebrante el Rdo. señor don Pedro J. Cerdá, Beneficido de la Catedral.

Después de la misa subieron las Autoridades al Presbiterio juntamente con el Jefe de Aviación y ocupó el púlpito el Vicario General Castrense, doctor Sureda Blanes, quien pronunció breve y vibrante plática.

Después de saludar a las Autoridades y público saludó a los aviadores; recordó las alas icarias del primer hombre volador que tejió las primeras alas humanas con vergajos de avellana maduro, recubriéndolas de piel bovina y adornándolas con las plumas de las aves rapaces; las alas icarias cayeron en el "Mare Notsum"; más hoy de nuevo, lo que no pudo el anhelo de pagania, pudiendo los cristianos llevando el vuelo conquistador del aire y del espacio en los espléndidos aviones, que extienden sus alas protectoras sobre toda una cultura de dos mil años fundamentada sobre la piedra que es Cristo y el altar del "Maggió Piero". Luego en castellano se dirigió al inmenso público que llenaba por completo la Catedral, para resaltar el vuelo de epopeya de los hijos de Mallorca y de toda España, que con saengerónica defienden su libertad, su fe y el hogar y las tradiciones de sus mayores contra la barbarie paganzante impuesta por las dos fuerzas de la anti-patria, que son la masonería y el comunismo marxista. La cultura cristiana es lo que representa nuestra ciencia, nuestro arte, nuestra literatura, museos y bibliotecas, iglesias y monasterios; la anticul-

# BANDO

Don Aurelio Diaz de Freijo Durá, Coronel de Infantería, Comandante Militar accidental de Baleares

H A G O S A B E R :

1.º Se llama a filas a todos los individuos excedentes de cupo de la Armada que tengan su residencia en esta Isla y pertenezcan al reemplazo de 1936.

2.º Dichos individuos verificarán su presentación en la Comandancia Militar de Marina de esta Capital, antes de las 24 horas del próximo día 1.º de septiembre.

3.º Los que no hicieren su presentación antes de terminar este plazo, serán considerados como desertores al frente del enemigo y juzgados en juicio sumarísimo, si no demuestran la absoluta imposibilidad de hacerlo.

4.º Los Alcaldes, Comandantes Militares, Comandantes de Puesto y línea de Guardia Civil y Carabineros funcionarios de toda clase de la Administración Central, prensa y Radio

divulgarán por todos los medios, editores diarios, pregones, etc., etc., este Bando y al propio tiempo facilitarán y auxiliarán a los individuos que se llaman al cumplimiento de su deber.

5.º Encargo a las Compañías de Ferrocarriles y líneas de autobuses de servicio público, no pongan ningún obstáculo al viaje de estos individuos; antes bien, les darán toda clase de facilidades para la incorporación a sus Cuerpos.

Publicado en Palma de Mallorca a las veinte horas del día treinta de agosto de mil novecientos treinta y seis.

El Coronel Comandante Militar Accidental, AURELIO DIAZ DE FREIJO.

Este número consta de seis páginas

tura es lo que siembra de ruinas humeantes el terruño de nuestros mayores. El orador siente como vibran los huesos y las cenizas de nuestros antepasados en el fondo de sus sepulcros; y como vibra el genuino espíritu nacional en todos los ámbitos de la Patria. Es Dios que nuevamente triunfa, y Dios representa y es la verdad, la justicia, el derecho, la honradez. Evoca con emoción la misión heroica de Espa-

## Noticias de la ciudad

OPTIMISMO

El domingo fué día de fé y optimismo. Lo reflejó el público lanzándose a la calle, por la mañana a la misa ante a estatua de Ramón Lull, luego al acto de enarbolar la bandera en la Casa Consistorial, luego en la Catedral a la misa de los aviadores y más tarde a presenciar los vuelos de nuestra aviación y por la tarde, calles y paseos animadísimos, así como el Borne donde tocó la Banda municipal, y las calles de Colón, Brossa, Quil y adyacentes que tenía la animación de días clásicos como si la gente, quisiera sacudirse pesadumbres pasadas, recobrando la placida expansión dominguera.

MILICIAS URBANAS (ANTES DE 2.ª LINEA)

Se comunica a todos los señores inscriptos en esas Milicias que para ostentar el brazalete de miliciano deberán poseer la correspondiente papeleta, visada por el Capitán de Distrito. Sin tales requisitos, no solamente serán considerados como los dichos brazaletes sino que también incurrirán en responsabilidad quienes los usen.

Palma 31 de agosto de 1936.—De orden del C. D., Miguel Villalonga.

MILICIAS CIUDADANAS URBANAS 9.ª AGRUPACION

Se avisa a los milicianos de dicho sector se presenten de las 18'30 a las 19 horas del día 2 del corriente en la oficina de mando (Avenida de Alejandro Rosselló 11) para asuntos urgentes del servicio.

Palma 1.º septiembre de 1936.—El capitán, Miguel Nicolau.

COMANDANCIA MILITAR DE BALEARES—ESTADO MAYOR

Se pone en conocimiento de los señores perceptores de Clases Pasivas del Montepío Militar como del Civil residentes en esta Isla y que hasta la fecha percibían sus haberes por otra Delegación que a propuesta de la Delegación de Hacienda de esta provincia, los interesados necesitarán justificar ante la Pagaduría de Haberes de Intendencia los Militares y en dicha Delegación de Hacienda los civiles, su derecho su derecho a fin de poder satisfacerles las pagas.

Palma 31 de Agosto de 1936.

MILICIAS JUVENILES

Desde hoy los Milicias Juveniles de la Falange Española de las JONS estarán temporalmente instaladas en el edificio de la Escuela de Comercio. Junto al Instituto.

Todos los Cachorros, Escoltas y Vanguardistas (Batallas) deberán presentarse para lista y "orden del día" a las 6'30 todas las tardes excepto domingos y otros días de excursión.

DOS MUCHACHAS SALVADAS

Dos señoritas manacorrenses Elena

ña a través de la historia y recuerda que, como hace un siglo el heroísmo de España abatió las alas del Corso, hoy abate las alas de los cuervos que hoy roñan las conciencias. Un inmenso grito de ¡Arriba España! y ¡Viva Cristo Rey! conmueve las inmensas bóvedas de nuestra Seo. La improvisación del Dr. Sureda causó profunda emoción en el auditorio.

Foní y Concha Ferrera a quienes se cede prisioneras de los catalanes y por ende víctimas de los impublicables atropellos que sufrieron otras mujeres que lograron capturar, han salido sanas y salvadas de la cueva en que se escondieron tan pronto vieron como les era imposible escapar los momentos del desembarco.

BUQUES DE GUERRA EXTRANJEROS

Ayer habí afondeados en nuestra bahía dos buques de guerra italianos, un inglés, un alemán y un francés.

Por la tarde se hizo a la mar el destructor francés.

Gomas de borrar y Papel Carbón  
**EBRO**  
De venta: C. D. Cadena, 11

## Sociedad

Ha muerto por la Patria el joven falangista de Palma don Pablo Mutaf Cabrer.

Ha ofrendado su vida a los 17 años de edad, lleno de patriotismo.

D. E. P.

Reciba su afligida madre doña Juana Cabrer, abuela, hermanas, hermano político, tío don Pedro Cabrer y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

El día 22 del próximo pasado Agosto dió su vida por la Patria en los terrenos de Son Servera el Capitán de Infantería don Rafael Castell Ramis.

El finado con arrojo e ímpetu al frente de sus tropas, despreciando el peligro, cayó heroicamente víctima de una bala enemiga.

D. E. P.

Reciba su afligida esposa doña María Ramis, madre política Vda. del procurador, señor Ramis, hermanos, hermana, hermanos políticos el procurador D. Rafael Ramis y D. Jaime Ramis y más familia la expresión de nuestro sentido pésame.

## EXTRAVIO

De dos cupones deuda amortizable al 5 % libre, pagadera en 1.º octubre próximo, emisión 1.º enero de 1927, dede las pólizas serie B y números 79154-55, N.º de cupón 39.

Se gratificará el hallazgo. Para informes Banca Recasens, Palacio.

## EN LA VILETA

Se alquila una casa compuesta de cuatro dormitorios, baño, garage, jardín y agua corriente.

Para informes, Aragón 10.

# Un documento histórico

## Carta del general Franco a Casares Quiroga

Ha dicho "Radio Petuán":  
Vamos a dar lectura a una carta del Excmo. Sr. General don Francisco Franco Bahamonde, que es un documento histórico, dirigida a Casares Quiroga cuando era Ministro de la Guerra. El Excmo. Sr. General Franco soldado heroico y patriota por excelencia ya preveía y anticipaba al Ministro marxista las consecuencias de la política que venía desarrollando aquel Gobierno. Por lo tanto, esta carta, documento militar y documento verdaderamente histórico, es uno de los fundamentos de este movimiento salvador de España del que es alma mater el ilustrísimo general Franco.

La carta que transcribimos íntegramente constituye un documento importantísimo para la Historia del Movimiento Militar, pues a la vez que sirve para orientarnos sobre la lealtad e intenciones limpias del prestigioso general Franco, viene también a demostrar de un modo claro y patente como el Movimiento Militar fue creando raíces y como se vinieron aglutinando hechos para formar la determinante de los acontecimientos. Esta carta, de quien todo el mundo habla y que en realidad nadie conoce, es un documento indispensable para hacer la historia de la Revolución Española y constituye la mejor ejecutoria de lealtad y limpio proceder del esclarecido general Franco.

Este aviso, que tenía sólo el fin de llamar la atención a los hombres de Madrid sobre las consecuencias de su funesta política que podrían sobrevenir, constituye un caso nuevo en la historia de los levantamientos militares. Y así, cuando el 18 de Julio la guarnición de Melilla se revolvió contra el Gobierno marxista de Madrid, no pudo éste asombrarse de ello, y, desde el 23 de Junio, que es la fecha que tiene la carta del general Franco, debía esperar el pronunciamiento de los militares el desatentado Gobierno que tenía en sus manos los destinos de España.

Dice así la carta:  
"Excmo. Sr.:  
Es tan grave el estado de inquietud en el espíritu de la oficialidad vienen causando las últimas medidas militares, que contraería una grave responsabilidad y faltaría a la lealtad debida, si no le comunicase mis impresiones sobre el momento militar y los peligros que, para la disciplina del Ejército, tan falto de satisfacción interior y en un estado de inquietud moral, se perciben, aunque sin expresa exteriorización, en las corporaciones de oficiales y suboficiales.

Las recientes disposiciones que reintegran al Ejército a los jefes y oficiales sentenciados en Cataluña y hoy dejados al arbitrio ministerial, que desde el movimiento militar de junio de 1917 no se había apenas alterado, han hecho, como notras recientes, despertar la inquietud en una gran mayoría del Ejército.

Las noticias de los incidentes de Alcalá de Henares, con sus antecedentes de provocaciones y agresiones por parte de elementos extremistas, concatenadas con la dislocación de las guarniciones, han producido, sin duda, un sentimiento de disgusto, que, infeliz y torpemente exteriorizado en momento de ofuscación e interpretado en forma de delito colectivo tiene gravísimas consecuencias para los jefes y oficiales que en estos hechos participaron, ocasionaron profundas heridas en los sentimientos de la colectividad militar.

Todo esto, Excmo. Sr., demuestra aparentemente la información deficiente que acaso en este aspecto debe llegar a V. E. o el desconocimiento que sus elementos colaboradores militares pueden tener de los problemas íntimos y morales de la colectividad militar.

No desearía que esta carta viese menoscabado el buen nombre que posee quien en el orden militar, informa y aconseja.

Puedo pecar de ignorancia, pero me ha de permitir asegurar, por la responsabilidad de mi cargo y con la seriedad de mi pasado, que las disposiciones publicadas permiten apreciar que las informaciones que las motivaron están fuera de la realidad, y son, algunas veces, contrarias a los intereses patrios, presentando al Ejército a nuestra vista con unas características y vicios muy distantes de la realidad.

Fueron destituidos recientemente de sus cargos jefes en su mayoría de pasado brillante y de elevado concepto en el Ejército, poniendo en los puestos de más distinción y confianza a quienes, por lo general, están calificados por el 90 % de sus colegas como muy pobres de virtudes. No son más leales a las instituciones los que se acercan a ellas para adularlas y para recibir mercedes a costa de servicios y colaboraciones. Lo mismo des-

tacaron años pasados con la monarquía y con la dictadura.

Faltan a la verdad los que presentan al ejército como desafecto a la República. Mienten los que simulan complots a medida de sus pasiones. Prestan un desgraciado servicio a la Patria los que adulteran la inquietud y el patriotismo de la oficialidad, presentándolos con síntomas de desafecto.

La falta de espíritu de justicia de los Poderes públicos en la administración de los asuntos del Estado, hizo surgir en 1917 las Juntas militares de defensa. Hoy podría decirse virtualmente que las Juntas militares están formadas. Los escritos que claman y que aparecen con las iniciales UME y UMR son síntomas evidentes de su existencia y anunciadores de futura lucha civil si no se consigue evitarla, cosa que considero fácil con providencias de equidad y justicia.

El movimiento de 1917 fué motivado en gran parte por el favoritismo y la arbitrariedad en una cuestión de gran trascendencia. Fué producido en condiciones que hoy todavía se sienten en más grado en el cuerpo del Ejército.

No le oculto el peligro que oculta este estado de conciencia colectiva en los momentos presentes en que se unen las iniquidades profesionales con

## Las misas de campaña del domingo

El domingo empezaron a usarse los nuevos altares y ornamentos de campaña para las misas que se celebraron en el frente de Son Servera y Manacor; altares y ornamentos donados al primer ruego del señor Vicario General Castrexe.

El número de misas celebradas en el frente fué ercedido, a fin de que toda la fuerza, milicias y falangistas, allí destacados pudieran oírlo.

También se celebraron el domingo misas en los fuertes y en los cuarteles de San Pedro y del Carmen en los hospitales y en varias iglesias. A los templos concurren algunas tropas y las milicias de Acción Popular y "Requetés". En el Cuartel General de Falange, instalado en el edificio de la Casa del Pueblo oyeron misa los falangistas y, además la sección femenina de la propia Falange.

Al final de la Rambla, se celebró también una misa de campaña, junto a la estatua del Beato Ramón Lull. Se utilizó, y fué bendecido antes de la misa uno de los altares de campaña: el dedicado a nuestro ínclito Beato, destinado a la Legión de Mallorca.

El altar, desmontable, y los ornamentos—todo sencillo y de buen gusto—van guardados en una caja de reducidas dimensiones. Se colocó el altar.

Este primer altar comprende ornamentos regalados por diferentes personas, cuya lista fué publicada; y ha sido costeado por doña Josefa Forteza, viuda de Rey. El trabajo de carpintería lo ha realizado el señor Capó; los bronces y espléndidos faroles, han sido obsequio de la señora de Buades; la decoración que se completará con preciosos arabescos, será obra del artista señor Derqui el cual se ha ofrecido para pintar los demás; la pequeña imagen del Beato Ramón, encuadrada en marco de concha antiguo, es reproducción del retrato pintado por el laureado pintor mejicano Santos Balmori. La caja, color de plomo, lleva la inscripción: "Legión Jaime I"—Mallorca. Numerosas señoritas de Palma han regalado y bordado el ajuar de ropa blanca. Los demás altares serán idénticos a éste, y oportunamente destinados.

Asistieron a la misa las fuerzas de Artillería e Ingenieros recién incorporadas y que están alojadas en el Frontón, en el Instituto y en la Escuela Normal de Maestros. Como la incorporación de una parte de esas tropas data de unos poquísimos días, había muchas secciones cuyos individuos iban aún de pañaro; otras fuerzas, ya uniformadas, iban descubiertas y otras, en cambio, que ya habían estado en el frente lucían los relucientes cascos de acero. Las tropas se situaron al frente y a ambos lados del altar.

Antes del ofertorio, el celebrante Ido. Dr. Sureda Blanes, pronunció la siguiente alocución:

Glosando la epístola de la Dominica, que dice: "Se le prometió a Abraham

de los legionarios frente a las hordas a los cuales se confía, con el altar, la defensa de los sagrados derechos de Dios y de la humana conciencia. Un grito de "Arriba España" corona la glosa del Evangelio y Epístola del día. El gentío prorrumpió, al terminar el celebrante la alocución, con una gran ovación, seguida de vítores a España y al Ejército, clamorosamente contestados.

Siguió luego la santa misa, oída en medio de imponente silencio, con gran religiosidad por soldados y pueblo, entre el que figuraban muchos familiares de aquéllos.

Al acabar la misa, el comandante señor Montis agradeció, con sentidas palabras, la ofrenda a la Legión, gritando: "Viva España; Viva Mallorca; Viva la Religión de nuestros padres!"

## De la Diputación

### SUSCRIPCIÓN PRO MOVIMIENTO SALVACION DE ESPAÑA

Doña María Bosch, sirvienta 25 pesetas; un guardia civil del puesto de Palma 50; don Cayetano Aguiló 5; J. y A. S. Dos hermanos ibicencos muy españoles 10; un obrero 25; don Juan Rosselló, segunda entrega 50; don Fernando Morro 10; don Pedro Tous Vancell, segunda entrega 25; Viva el Tercio 2; A. E. M. por la Patria, segunda entrega 25; Viva España 3; don Miguel Artigues 25; doña Margarita Frejó 25; don Nicolás Ponsell 5; don Bernardo Alcover 100; don Bartolomé Moll 50; doña Anita, Josefina y María Rodríguez 5; don Jaime Gual 200; Recolectora almendra "La Taulera" 1050; J. B., segunda entrega 25; un obrero 5; doña Josefa Pons Vives 25; don Miguel Darviu 25; doña Carlota Rubic Martorell 75; don Jorge Bauzá, panadero, segunda entrega 25; doña Francisca Pérez 5; doña Antonia Pérez Vda. de Bestard 12; don Antonio García (Café Inquero) P. S. Antonio 100; en memoria de Gaspar, Amelia y Antonia, una lámina emp. municipal de 500; A. B. Farmacéutico 50; don Federico Caubet 25; un sacerdote 25; don Bartolomé Pomar 25; don Juan Aguiló Por la paz 100; M. de Mesa, pro movimiento nacional 500; Emolumentos de un entierro parroquia San Miguel 8; Compañía Arrendataria 965; don Guillermo Puig e hijas un bono provincial de 50; don José Barbará 100; doña Antonia Marí, sirvienta 5; Granja Ferragut, segundo donativo 100; don Gabriel Font y señora 50; Familia Ruiz Cerdá, segundo donativo 100; J. y F. B. segundo donativo (cheque) 1.000.

Día 27 de Agosto.—2.ª lista  
De las Juntas, local asesora de la Caja de Ahorros y Pensiones para la Vejez, Sucursal de Manacor, Admra. del superavit del disuelto Montepío de Manacor, para el movimiento nacional por mano de don Emilio Ramos, Coronel encargado de la Presidencia de la Diputación 2.500 pesetas; A. M. por España 15; M. M. 5; Palmer y Seguí 100;

de los legionarios frente a las hordas a los cuales se confía, con el altar, la defensa de los sagrados derechos de Dios y de la humana conciencia. Un grito de "Arriba España" corona la glosa del Evangelio y Epístola del día. El gentío prorrumpió, al terminar el celebrante la alocución, con una gran ovación, seguida de vítores a España y al Ejército, clamorosamente contestados.

Siguió luego la santa misa, oída en medio de imponente silencio, con gran religiosidad por soldados y pueblo, entre el que figuraban muchos familiares de aquéllos.

Al acabar la misa, el comandante señor Montis agradeció, con sentidas palabras, la ofrenda a la Legión, gritando: "Viva España; Viva Mallorca; Viva la Religión de nuestros padres!"

## De la Diputación

### SUSCRIPCIÓN PRO MOVIMIENTO SALVACION DE ESPAÑA

Doña María Bosch, sirvienta 25 pesetas; un guardia civil del puesto de Palma 50; don Cayetano Aguiló 5; J. y A. S. Dos hermanos ibicencos muy españoles 10; un obrero 25; don Juan Rosselló, segunda entrega 50; don Fernando Morro 10; don Pedro Tous Vancell, segunda entrega 25; Viva el Tercio 2; A. E. M. por la Patria, segunda entrega 25; Viva España 3; don Miguel Artigues 25; doña Margarita Frejó 25; don Nicolás Ponsell 5; don Bernardo Alcover 100; don Bartolomé Moll 50; doña Anita, Josefina y María Rodríguez 5; don Jaime Gual 200; Recolectora almendra "La Taulera" 1050; J. B., segunda entrega 25; un obrero 5; doña Josefa Pons Vives 25; don Miguel Darviu 25; doña Carlota Rubic Martorell 75; don Jorge Bauzá, panadero, segunda entrega 25; doña Francisca Pérez 5; doña Antonia Pérez Vda. de Bestard 12; don Antonio García (Café Inquero) P. S. Antonio 100; en memoria de Gaspar, Amelia y Antonia, una lámina emp. municipal de 500; A. B. Farmacéutico 50; don Federico Caubet 25; un sacerdote 25; don Bartolomé Pomar 25; don Juan Aguiló Por la paz 100; M. de Mesa, pro movimiento nacional 500; Emolumentos de un entierro parroquia San Miguel 8; Compañía Arrendataria 965; don Guillermo Puig e hijas un bono provincial de 50; don José Barbará 100; doña Antonia Marí, sirvienta 5; Granja Ferragut, segundo donativo 100; don Gabriel Font y señora 50; Familia Ruiz Cerdá, segundo donativo 100; J. y F. B. segundo donativo (cheque) 1.000.

### Día 27 de Agosto.—2.ª lista

De las Juntas, local asesora de la Caja de Ahorros y Pensiones para la Vejez, Sucursal de Manacor, Admra. del superavit del disuelto Montepío de Manacor, para el movimiento nacional por mano de don Emilio Ramos, Coronel encargado de la Presidencia de la Diputación 2.500 pesetas; A. M. por España 15; M. M. 5; Palmer y Seguí 100;

Por Dios y por la Patria, una sirvienta 25; Id. id. 25; un mallorquín 100; por la salvación de España. Una sirvienta 15.

Suman las dos listas 7.362'50  
Suma anterior 675.964'15

Total recaudado 683.308'65

Día 28 de Agosto.—2.ª lista  
Señorita Catalina Servera, Por Dios y por la Patria 50 pesetas; J. E. P. por España 5; un trabajador católico 5; M. S. por la Patria 5; P. F. Viva España 5; don Antonio Clar Salvá, obrero 5; una madrileña 25; don Martín Serra 50; M. G. 25; J. G. 25; Viuda de Marqués 10; don Rafael Buenaventura 5; don Antonio José Figuera y señora 25; una valldemosiña residente en Palma 100; A. G. S. 10; A. M. S., segunda entrega 25; don Pedro J. Mercadal. Por España 50; una cocinera 50; don Amador Calafat 5; doña Lucía Bosch 5; don Rafael Abraham, obrero 50; don Matías Celdés. Un bono provincial de 100; don Melchor Seguí 100; Mercería Ca'n Ramón, segunda entrega 5; "La Japonesa" 5; doña Catalina Capellá 25; un chófer español, segunda entrega 15; un obrero. Para España 5; don Guillermo Batle, Militar retirado 25; O. L. P. 75; C. B. por Dios y por la Patria 28; J. S. Por la Virgen del Socorro, segunda entrega 3; doña Magdalena Gilet. Viva España 5; J. B. Por los dirigentes del movimiento 2; doña Josefina Iborra 2; M. S. 3; C. F. C. 5; don Francisco Guasp Pou 25 Peluquería Coll 15; B. P. 25; dos amigos de los nacionalistas de España 10; B. K. M. (cheque) segunda entrega 1.000; por España Católica S. B. 25; don Cayetano Tarongí, segunda entrega 10; doña Catalina Camps, sirvienta 10; don Miguel Vallis, segunda entrega 100; R. S. por España 10; don Rafael Jaume Pol; segunda entrega 25; J. C. 25; doña Francisca Bibiloni 10; doña Rafaela Torres Vda. de Jaume (cheque) 1.000; un trabajador de la Libertad para borrar el comunismo 25; don Sebastián Vich Cañellas 25; doña Herminia Ricón 25; doña Encarnación Navarro 15; P. T. cuarta entrega (cheque) 200; M. P. para el Ejército 10; don Francisco Campos 5; Hermanos Oliver 15; B. R. O. egundo donativo 300, doña Antonia Homar 15.

### Segunda lista

Por el Sagrado Corazón de Jesús 10; Colecta de una función religiosa, para que el Corazón de Jesús reine en España. Viva España 50; Dependientes de la Tintorería de la Plaza de Coll 100; Señorita María Planells 5; dos patriotas 25; A. B. un obrero 5; Viva España 10; Id. id. 10; doña Margarita Guel, Vda. de Gamarra, segunda entrega 400; para los valientes que luchan por la Patria 300; dos patriotas que desean la paz 5; don Salvador Batle 50; dos patriotas que desean la paz 5; por Dios y por la Patria 50.

Total 4.813

Suma anterior 683.308'65

Total recaudado 688.121'65

DONATIVOS: Se han recibido los siguientes donativos para distribuir entre las fuerzas del Ejército:

De don Bartolomé Mulet Berga, dos cajas de coñac; una de Champagne y tres de sidra.

De R. A. seis botellas vino quinado, para los heridos en el frente.

### DONATIVOS EN ALHAJAS, ORO, PLATA, ETC.

Doña María de la A. de Morell. Por Dios y por España. Una pulsera; un anillo; una sortija; unos pendientes; dos objetos. Por la salvación de España. Cuatro anillos; un imperdible; un botón y una medalla. Idem, una sortija; una cadena y varios objetos. Idem, un anillo; dos pares pendientes. Para que el C. de Jesús nos dé la paz. Un anillo y unos pendientes. Por la Inmaculada Patrona de España. Un anillo y una medalla. Por nuestro Ejército invencible. Tres sortijas. Por el Sagrado Corazón y la Patria. Una medalla y dos sortijas. Don Julián Pujol por España. 25 pesetas oro y un gemelo. Don Juan Mayol. Cinco dólares; dos sortijas y dos botones.

### Día 27 de Agosto

Don Juan Albertí y niña; Administrador del Hospital: Una moneda y una medalla con moneda. Una madre y dos hijas: Tres sortijas. Don Bernardo Vadell y María Pons: Una cadena; dos pulseras; varias sortijas y un collar. Doña Magdalena Cardá: Una moneda. C. A. Una Cruz y unos pendientes. Dios y Tradición: Una moneda. Un dependiente Comercio: Una cadena. Un

**MALESTAR**

No estoy para nada y, sin embargo, no estoy enfermo. Únicamente estos malditos nervios, que son, por desgracia, el alma del trabajo...

**CEREBRINO MANDRI** vence el malestar porque equilibra el sistema. Nunca falla; por ser inofensivo, puede tomarse siempre.

**CEREBRINO MANDRI**

etrero: Dos sortijas y un montante. C. B. Tres anillos. Doña Juana Mesquida. Un aro y tres alfileres. J. M. Dos imperdibles; un alfiler; una sortija y dos objetos. Una modista por la Patria: Dos sortijas. Doña Margarita Arbós: Una botonadura. Don Andrés Borrás: Una cadena; una sortija sello y dos alfileres. Don Bartolomé Colom: Tres alfileres; una sortija; unos pendientes; dos botones y una moneda. Doña Catalina Coll de Endols: Una moneda; una sortija; unos botones y un brazalete. Don Carlos Endols: Una cadena. Para España: Dos monedas. Doña Ana Terrasa: Cinco sortijas; una pulsera; unos pendientes; un imperdible y una medalla. Un juerguista arrepentido: Diez liras plata; tres francos plata; un celin id. y cinco francos papel.

Don Mateo Quetglas: Una sortija; unos gemelos; unos pendientes y un medallón. Doña Margarita y Rosita Company: Una pulsera; dos alfileres; un broche; unos botones y un medallón. Doña María Josefa Font de Forteza: Dos broches y un anillo. Viva España: Dos anillos; una cadenita y unos pendientes. J. T. Un aro. Una española: Dos sortijas y una cadena. Una portorriqueña: Tres medallas; un anillo y una cadenita. Puerto Rico: Tres anillos y una pulsera. Don Bernardo Perelló. Una sortija sello. Un patriota. Cinco sortijas; un gemelo; un broche y un brazalete. Don Bernardo Alcover: Dos aros; tres sortijas; cinco monedas; una cadena y unos pendientes. Doña Antonia Martorell: Un brazalete. Doña Rosa Fe de Ripoll: Dos sortijas; un gemelo y una pulsera. Doña María Juliá: Unos botones gemelos; una sortija y una pulsera. Don Bartolomé Beltrán: Una moneda. Don Isidro Vicente: Tres monedas. Doña Juana Bosch: Unos pendientes; tres anillos; una cadena y una cruz. Señorita María Bosch. Una cadena oro; una sortija y un objeto de oro. J. G. de Moranta: Dos sortijas y un par de pendientes. Don Juan Jaume: Dos sortijas; dos medallas y una cadena. Doña Catalina Moll: Una moneda. Por Dios y por la Patria: Un brazalete. Corazón de Jesús salva a España: Un collar; una sortija y tres medallones. Corazón de Jesús salva a España: Dos sortijas y una medallita.

Una familia muy católica: Un imperdible. Corazón de Jesús salva a España: Un aro. Corazón de Jesús salva a España: Una sortija y una medallita. Doña Catalina Pomar, Vda. de Bonán. Una moneda de media onza. J. J. y M. C.: Dos cordoncillos; dos pulseras; una con tres monedas; un reloj; una medalla; dos sortijas y una montura. Un Tradicionalista catalán: Una cadena; un reloj; dos sortijas; unos gemelos; cuatro monedas y un broche. Don Francisco Bordoy, esposa e hijos: Un reloj con cadena.

Vda. de Tocho e hija Juana Tocho de Pizá: Dos cadenas; tres sortijas; una medalla y dos botonaduras. Doña Dolores Rotger: Un broche; unos pendientes; seis anillos y dos cruces. Doña Esperanza Ramonell, segunda entrega: Una pulsera y una sortija de broche. Don Mateo, María Luisa Pedro y Antonio Ramonell: Una cadenita; una sortija; un medallón y unos pendientes. Don Matías Mut: Una cadena. Vidrieras Gordiola: Una medalla. Don Bernardo Gordiola: Un anillo; un imperdible; una cadenita y un objeto. Don Pedro F. Moragnes: 16 monedas oro. Don Bernardo Jaume: Tres broches: una pulsera; tres anillos; un anillo grueso; un anillo sello; dos pendientes; cinco monedas pequeñas y una moneda grande.

Doña María de Mesa: Una cadena y una sortija. Don Adolfo Gracia: Una sortija. Doña Julia Gracia: Un aro. Una sortija; ds botones y un pendiente. Don José Mas: Una cadena con dije. Doña Rosario A-Redondo: Una cadena; dos sortijas y unos pendientes. Doña María Mas: Una cadena. Maestre Romero Valdés: Dos monedas de oro gemelos. M. B. Por Dios y por la Patria: Un anillo. Doña María Mercedes Peña: Una sortija; unos pendientes; medio dólar y un cuarto dólar. Doña Josefa Peña: Un imperdible; dos sortijas; ocho botones; unos pendientes; un broche y un alfiler. Señorita Mercedes Herrero: Una moneda. Señorita Pepita Herrero: Una charrita; una moneda. Don Antonio Morell: Diez onzas de oro. Don Guillermo Puig e hijas: Dos imperdibles; dos medallas; una sortija; una moneda y unos pendientes. Don Rafael Feliu: Un encendedor y una cadena reloj. Doña María Quadreny de Feliu: Una pulsera; una medalla y un imperdible. Don Sebastián Feliu: Una sortija. Don Rafael Feliu:

Una sortija. Doña Petica Feliu: Una pulsera y una medalla. Doña Juana María Feliu: Una pulsera. Familia Fiol. Por Dios y por la Patria: Un aro; tre sanillos; un alfiler; un imperdible; un collar y un objeto. Doña Margarita Cabals: Un aro; cinc osortijas; dos medallas; unos gemelos y un imperdible. Doña Antonia Mari: Una sortija. Doña Amalia Vidal de Frontera: Una pulsera; un alfiler; tres sortijas; tres medallones y dos pendientes.

Doña Juana Sancho, Vda. de Planas: Tres monedas. Doña Concepción Palmer: Un aro con moneda y un anillo. Hermanas R. y C. J. S.: Tres botonaduras; dos relojes; cuatro alfileres; dos pares gemelos; una sortija; dos pendientes y cuatro medallones. Doña María Mora, por el Ejército salvador de España: Un aro; un imperdible y dos sortijas. Don Pedro Vallori: Dos sortijas. Doña Juana Sansó: Un objeto; una cadena y una sortija. Doña Catalina Serra, Viuda de Sancho: Dos sortijas. Doña Isabel Cazador: Tres sortijas; un alfiler; un imperdible; un pendiente y un objeto. Doña Antonia Sansó de Anguera: Un anillo; una moneda y dos objetos. Don Mariano Masanet: Dos sortijas. Doña Margarita Munianer e hijas: Un brazalete; una cadena; un imperdible; cuatro sortijas y unos pendientes. Señora Viuda de José Forteza: Cinco anillos; una cadenita; tres pendientes; dos alfileres y varios objetos.

Donativos.—Se ha recibido en la Diputación los siguientes donativos para el Ejército: De don Miguel Planas, Tienda San Sebastián, calle de Rubí: Cuatro docenas de camisetas. Cinco docenas de pañuelos. Una docena de camisas. Una docena de toallas. De don Juan Ginard Martí de las Milicias Urbanas, calle de San Miguel 155: 1.000 libritos papel para fumar. Flux-siete-seis. \*\*\*

Se han recibido los siguientes donativos para el Ejército: De J. Moyá Sans, establecido en la calle de Dámaso Caubet, cien sobres flam para cincuenta litros leche. De don Antonio Valls Valleriola, 3 botellas de licor. De doña J. C. calcetines y toallas. De varios vereneantes de Génova 35 docenas de pañuelos.

### Donativos con destino a las Cocinas económicas

Don Jaime Oliver Muñ. San Juan 12; 10 kgs. de pan y 30 panecillos. Doña Juana A. Tauler, Vda. de M. Gual, Fábrica de harinas "La Juanita", Parelladas 15; 1 saco de harina. Don Rafael Puig Moll, Antonio Ribas 124; 2.000 kgs. de leña. Don Pedro Riera Ferrer, Harina, 20; 2 cajas de conservas. Don Jaime Roiger, Fonda de Sóller; cada jueves todo lo necesario para 50 raciones de estofado. Jefe Provincial de Falange Española; 1 saco de judías verdes y 1 saco de pimientos y berenjenas. Don Bartolomé Amengual Dalmau, Palon y Coll, 15; segundo donativo; 500 kgs. de patatas. Don Juan Roca Deyá, Baluarte del Príncipe, 16; 1 saco de pimientos y 1 saco de judías verdes. Don Francisco Adroyer Obrador, Plaza Mayor; 200 kgs. de cebollas. Jefe Provincial de Falange Española: 1 saco de arroz. Don Juan Salas Salvá, Marqués de la Fuensanta, 26; 1 saco de harina y 2.000 kgs. de leña. Don Jerónimo Amengual; dueño del predio Son Amengual; 20 litros diarios de leche. Hermanos Jaume Cerdá Velazquez 51 tienda; 21 latas de calamares en tinta. Hermanos Rich, de Muro, 3 sacos de patatas, un saco de alubias y un saco de cebollas. Don Pedro Valls Pomar, Luis Martí 6; 316 kgs. arroz en cáscara. Don Antonio Suau, Plaza Mayor; segundo donativo; 50 kgs. de tomates y 100 kgs. de cebollas. Productos Lácteos Gispert; 5.207 litros leche. Don Bernardo Ramis, San Jordi; 1 cnévano de pimientos y 1 de berenjenas. Don Antonio Suau, plaza Mayor; segundo donativo; 50 kgs. de tomates y 100 kgs. de cebollas. Don Miguel Negre, "La Victoria Ba-



# D. Rafael Castell Ramis

## CAPITAN DE INFANTERIA

### dió su vida por la PATRIA el día 22 de Agosto en Son Servera

E. P. D.

Su afligida esposa, hija, madre política, hermanos, hermana, hermanos políticos, tios, primos, sobrinos y demás familia suplican una oración en sufragio de su alma.

lear": 70 kgs. de sopa. Don Manuel Fuster, segundo donativo: 1 saco de alubias y una cuartera de garbanzos. La Cartuja, calle de Pelaires; dos docenas de enchillos para mesa, habiendo ofrecido además todo lo que se necesite para dichas cocinas. Don Honorato Ferrer Font, de Manacor: 10 sacos (1 tonelada) de harina. Jefe de Provisiones de Falange Española: un saco de garbanzos, Palma, 27 de Agosto de 1936.

	Pesetas
P. P. un obrero municipal; segunda entrega	8'10
Don Lorenzo Riera, Veterinario	20
Don Guillermo Jaume	25
Don Miguel Juan	500
Don Pedro Antonio Mas Roig	50
Don M. M. empleado municipal	25
Don Juan Pagés; segunda entrega	25
Don José Salamanca	1'40
Don M. C. O. pro Patria	25
Don Juan Sabater	15
Don Antonio Jaume y hermanos	25
Don Martín Mayans Molina, camarero del Bar Bocadillo	2'50
Don Salvador Pastor, Veterinario municipal	15
"La Fertilizadora"	2.500
Un obrero ferroviario	25
Don Damián Gisbert Gui, empicado Arbitrios	5
Don Antonio Valls Valleriola; segunda entrega	100
Total	3.347
Ingresos anteriores	140.902'45
Suma total	144.249'45

Don Miguel Pujol, Veterinario municipal	15
Don Andrés Torrens	15
Un tradicionalista para los pobres	250
Una Administración, para pobres	250
Doña Catalina Rosselló	10
N. N.	5
L. P.	5
Señorita Josefa Aguiló Aguiló	500
C. B.	10
Juventud Decamativa Palmesana	100
Doña Ana Burguera	5
Doña María Guillermina Santandreu Canet	100
Don Antonio Vidal Pons y señora	25
Don José Cornella Cortacamps	10
Doña Juana Amengual	5
C. L.	25
Para mis hermanos	20
Don Antonio Mora	10
Don Raimundo Piña, Veterinario municipal	15
Automóvil Club de Mallorca	200
Un empleado del idem. idem.	5
H. S. R.	5
J. O. P. una limosna para el pobre; segunda entrega	50
Una catalana	100
Don Gabriel Roca García	1.000
Doña Agueda Lago	50
L. M.; segunda entrega	2.000
Don Miguel Planas Castañer, tercera entrega	25
Viva España	5
Don Juan Estela; segunda entrega	200
Un paisano de Franco; tercera entrega	25
Don Antonio Canals; Canónigo	25
Doña Anita Mir Fullana	5
B. E. M.	25
Don Antonio Palmer Moll; Viva España	10
Brigadas Obras, Arbolado y	



## Ha muerto por la PATRIA el Joven Falangista Pablo Munné Cabrer a los 17 años de edad

A. E. R. I. P.

Sus desconsolados, madre Juana Cabrer, abuela, hermanas, hermano político, tío Pedro Cabrer, tios y tias y demás familia, presente y ausente y Falange Española, ruegan a sus amigos y conocidos eleven una oración al cielo para su alma y asistan al turno de misas que se celebrará en la Iglesia de los Capuchinos de 7 a 8'30 mañana miércoles.

No se invita particularmente. El duelo se despiden en la Iglesia.

Jardines del Ayuntamiento	220'10
Don Manuel Fuster; segunda entrega	500
Total	5.857'60
Ingresos anteriores	144.249'45
Suma total	150.107'05
M. J. P. R. 100 pesetas; don Bartolomé Pizá; segunda entrega 50; don Lorenzo Mulet 50; don Rafael Estarelas Perelló 25; don Bernardo Caldés 50; A. B. Farmacéutico 25 doña Catalina Marcel 100; don Miguel Carbonell, Veterinario municipal 15; M. C. 10; un tradicionalista 5; doña Carlota Rubí 25; don Antonio Marqués Oliver 15; don José Espina 25.	
Total	495
Ingresos anteriores	153.451'40
Suma total	153.946'40

Don Emilio Colmillo Munar 15; don Bartolomé Garí y Petrona Mir 5; don José Barbará 100 J. M. G. 25; don Pablo Riera 25; don Miguel Sureda Miguel 10; Comercio "La Japonesa" 5; don Jorge Vanrell, Presbítero 25; don Pablo Fuster 50; don Miguel Valls; segunda entrega 50; una maestra nacional 25; don Juan Serra Riera 25.	
Total	385
Ingresos anteriores	153.964'40
Suma total	154.331'40
Don Bernardo Ferrer 10 pesetas; don Andrés Valls 25; don C. C.; segunda entrega 25; don M. L. 12'50; doña Josefa Lladó 25; don Guillermo Vanrell Mut, Veterinario municipal 1; don Guillermo Vanrell Mut, Farmacéutico 25; don Alfonso Miró, Farmacéutico 25; don José Sureda Massanet 25; don Gabriel Cortés 5; jefes, oficiales, suboficiales, clases y carabineros de la Comandancia de Baleares 2.706'85; don Bartolomé Cortés 50; don Juan Palmer, segunda entrega 5; don Ramón Muntaner 25; don A. M., un patriota 25; doña Camilla Boysen 100; doña Francisca Pou, Vda. de Oliver 50; don José Jaume 5; Montepío de Chofers "La Veledad" 100; doña Paula Alemañy 15; don Juan Catalá Alemañy 10; J. S. G.; segunda entrega 5; doña María Antonia Aguiló 5; F. S. V. 25; Casa Bracons; tercera entrega 25.	
Total	3.344'35
Ingresos anteriores	150.107'05
Suma total	153.451'40
Don Antonio Roca, conserje de los depósitos reguladores 25 pesetas; Via-	

da de E. Escapa, segunda entrega 500; V. R. O. 100; doña Antonia Homar 5; E. R. de A. 100; doña Tomasa Torralba 15; J. G. 100; don Francisco Sanchez 10; don Lorenzo Sancho 5; doña María Moyá 25; don Francisco Beltrán 10; don Juan Ripoll 5.	
Total	900
Ingresos anteriores	154.331'40
Suma total	155.231'40

**DONATIVO PARA LOS OBREROS PARADOS**  
Don S. R. por Dios y por España, hizo entrega de 250 pesetas con destino a los obreros en paro forzoso.



Tinta china  
**EBRO**  
18 colores  
De venta en:  Cadena, 11

**CULTOS**  
**PARA HOY**  
Jubileo de Cuarenta Horas  
Concluyen en la Merced, por una difunta. A las 6 y media exposición y Misa rezada. Por la tarde, Rosario, ejercicio y reserva de S. D. M.  
Septiembre está dedicado a San Miguel Arcángel.

**Visita a la Corte de María**  
A la Madre del Amor Hermoso en los SS. CC.  
Santoral  
Los doce HH. mártires y Santos Gil y Arturo.

**PARA MAÑANA**  
Jubileo de Cuarenta Horas  
Empiezan en la Iglesia de Santa Clara, en honor de Nuestra Señora de la Cueva Santa. A las 7 Misa y exposición del Smo. Por la tarde rezo de la Corona ejercicio de la Novena y reserva de S. D. M.

**Visita a la Corte de María**  
A la Virgen de la Grada en la Catedral.  
Santoral  
Santos Esteban rey y Teodoro, mr.

### Ventiladores

# SIEMENS

San Miguel, 82 y 84 - Tel. 1710  
PALMA DE MALLORCA

## Noticias radiadas el domingo

### BOMBARDEO DEL FUERTE DE GUADALUPE

Radio Castilla Burgos a las 24, dice que el fuerte de Guadalupe ha sido bombardeado.

### ESCASEZ DE VIVERES EN BARCELONA

Roma. — Dicen de Barcelona que hay gran escasez de viveres, por lo que se dan órdenes a las milicias rojas para que se apoderen en las provincias limítrofes de cuanto encuentren que pueda servir de alimentación.

### LAS FUERZAS NACIONALES AVANZAN SOBRE IRUN

Hendaya. — Las fuerzas nacionales avanzaron ayer hasta un kilómetro de Irún.

Los rojos hacen una defensa desesperada. La artillería nacional disparó desde muy cerca y se habla de doscientos o trescientos muertos marxistas.

Los campos de las inmediaciones presentan el aspecto de los de la Gran Guerra por los disparos de los obuses.

Se ven algunas mujeres que toman parte en la lucha.

Esta se hizo terrible al enfrentarse legionarios y mineros, duros adversarios desde Octubre de 1934.

### UN MANIFIESTO DE LOS MOROS NOTABLES

Varios moros notables de las cábilas marroquíes han firmado un manifiesto en nombre de todas ellas en el que expresan su sincero y ardiente deseo de combatir por España en la lucha emprendida contra el comunismo. Elogian al general Franco y a España, así como a la nación hermana Portugal.

Hablan de la situación en que vivía Marruecos hasta que llegó España que lo convirtió en la mansión de la seguridad general que es hoy y mejoró la situación de todos. Repiten el agradecimiento a la gloriosa nación que educa a sus hijos, construye caminos y puentes y pone en explotación la tierra. Aman a España que ha llevado la tranquilidad y la paz a la zona y por ello sufren como los mismos españoles el dolor de verla entregada a hordas revolucionarias. Desean ayudar al ejército salvador con sus hombres o con su dinero, aunque tienen el pleno convencimiento de que el ejército de España se basta por sí para ser vencedor; pero no obstante insisten en sus ofrecimientos, convencidos de que Dios ayudará a España, de la que no regresarán las fuerzas moras hasta que la paz esté restablecida.

Los hombres de Africa que están en España no están más que para cumplir su deber de lealtad.

Firman el Jatabi, el Mizzian y otros prestigiosos jefes.

### AMADOR FERNANDEZ PREPARA LAS MALETAS

Radio Coruña, a la 1'30, dice que por noticias de Oviedo, Amador Fernández escapará de Asturias en un avión que tiene preparado cuando vea la situación desesperada.

### LA DIMISION DEL EMBAJADOR EN LONDRES

La dimisión de López Oliván, Embajador de España en Londres, ha sido debida al fusilamiento del general Capaz, primo del Embajador, a quien se ha asesinado por el sólo delito de ser general.

### EL EMBAJADOR RUSO ABANDONA MADRID, LLEGANDO A PARIS

Ha llegado a París, Rossemberg, embajador de los Soviets en Madrid, que permaneció en aquella capital varios días.

### EL GOBIERNO DE LA GENERALIDAD SE INCAUTA DE 50 MILLONES DEL BANCO DE ESPAÑA

El gobierno catalán se ha incautado en el Banco de España de 50 millones de pesetas y ha promulgado un decreto disponiendo que el centro oficial de contratación de moneda deberá dar a los comerciantes e industriales, de acuerdo con el Gobierno, las autorizaciones necesarias para la compra de materias primas de las industrias, hasta la concurrencia de 100 millones de pesetas.

### LOS DIPUTADOS BRASILEÑOS PROTESTAN DE LAS ATROCIDADES DE LOS COMUNISTAS

La Cámara de los diputados del Brasil ha enviado a España una protesta contra las atrocidades de los comunistas.

### COMPANYS SE INTERESA POR UN AUTO BLINDADO. — ¿PENSABA UTILIZARLO PARA LA FUGA?

Barcelona. — La dirección de la Casa Ford, compuesta de operarios de la UGT y la CNT, visitó a Companys para invitarle a ver los carruajes que han construido.

### COMPANYS FUÉ ACOMPAÑADO DEL

sejoro de Cultura y del Comandante Martínez Alberni, revistando los carros blindados e interesándose por un coche blindado y barnizado eléctricamente.

¿Lo miraría creyéndolo práctico para una fuga? Creemos que no, porque sabemos que tiene un avión.

En nombre de los obreros habló un periodista, y dijo que aquéllos se sentían felices de ir al frente aragonés con los instrumentos de trabajo convertidos en de guerra a luchar por la libertad de Cataluña y de la República contra los fascistas.

Companys, que estaba afónico, dijo solamente viva el pueblo y viva Cataluña.

### ASALTO A LOS BANCOS EN MADRID

En Madrid los anarquistas asaltaron los bancos.

Las personas que en Madrid tienen cuentas corrientes no pueden hacer operaciones, porque los jefes de servicio y los directores de banco no aparecen.

### LLEGA UN BATALLON DE REGULARES A PAMPLONA

De Pamplona señalan la llegada de un batallón de regulares.

### LARGO CABALLERO ABANDONA MADRID

Largo Caballero salió de Madrid para París.

DE CADA DIA SE AGRAVA LA SITUACION EN MADRID

La situación es cada día más grave en Madrid. La importancia de Azaña está muy disminuido y el prestigio que antes tenía es ahora casi nulo.

Portugal se pregunta qué pasará cuando las fuerzas de los generales Franco y Mola lleguen a la capital y centenares de policías se pongan a sus órdenes. Será fácil ver lo que les ocurra a las milicias rojas, pero no a los dirigentes, que ya habrán huido.

A PESAR DEL GRAN NUMERO DE PERSONAS DE ORDEN FUSILADAS, EN MADRID, QUEDAN MUCHOS FASCISTAS

Los comunistas declaran que el número de fascistas disminuye todos los días. Ayer fueron fusilados 240, pero aún hay muchos.

UNA NOTICIA REPETIDA, O EL MENU DE UN RESTORAN ECONOMICO

Madrid. — El enviado especial de la Agencia Havas en el alto del León dice que visitó las posiciones tomadas a los rebeldes y asistió a los trabajos de fortificación de los gubernamentales. Dice que la columna Mangada avanza con dirección a Avila y que la columna Rubio tomó El Espinar.

La locutora española manifiesta que el capitán Botelo dice que hace días leyó un telegrama de Madrid exactamente igual y lleno de curiosidad ha revuelto los partes y, en efecto, lo ha encontrado con fecha de hace ocho días. A la "speaker" se le ocurre pensar que acaso el Gobierno de Madrid haga lo que algunas buenas amas de casa y algunos restaurantes económicos, que tienen cada día de la semana un plato señalado: domingo, arroz a la valenciana; lunes, cocido a la madrileña; martes, bacalao a la vizcaína, etc. Y así el gobierno de Madrid, para librarse de la tarea enorme de ganar la guerra a fuerza de imaginación y telegramas falsos, haya organizado el mismo sistema y por eso nos lanza los sábados los éxitos de Mangada, los domingos los avances hasta Mérida, los lunes las conquistas en Aragón, etc. y como pan de cada día, la toma de Córdoba. Tendremos que fijarnos bien. La noticia referente a Mangada es cierta, pero al revés; avanza rápidamente... hacia Madrid. La columna Rubio hace mucho tiempo que abandonó el Espinar y las tropas nacionales ocuparon este punto y el puerto de Peguerinos.

RESUMEN MILITAR DE LAS ULTIMAS 24 HORAS

Asturias. — Tenemos noticias de la unión de las fuerzas del coronel Aranda y las de Cavalcanti; esto facilita las operaciones de ataque sobre Gijón, cuyos focos marxistas desaparecerán lo mismo que desaparecieron los de Riotinto.

De Bilbao, no hay noticias. Mientras la lucha sea tan fuerte en San Sebastián e Irún, Bilbao puede esperar una relativa tranquilidad.

En San Sebastián e Irún, ha habido unos momentos de calma, volviéndose a reanudar la lucha con ardor.

En Cataluña, se van reclutando toda clase de gentes indeseables de todos los países que forman columnas que se mandan al frente de Zaragoza. Dicha frente viene a ser el tribunal común donde serán juzgadas todas esas gentes, respondiendo con

su vida de todos los delitos que hayan cometido.

En el Guadarrama, las columnas de Franco y Mola han conseguido todos los objetivos, no avanzando porque no es lógico avanzar hasta que estén consolidadas las posiciones de Alcalá de Henares y Guadalajara.

Una vez consolidadas dichas posiciones, se hará el ataque general a Madrid.

La columna del coronel Yagüe obtuvo una gran victoria en Calzada de Oropesa.

Ha desaparecido el foco marxista minero de Riotinto.

Málaga está cercada completamente, pero lo está de lejos, lo que hace esperar que la entrada en la ciudad de las tropas nacionales sea un poco más lejana de lo que se esperaba. No es que nosotros hagamos un pronóstico; nosotros tenemos la seguridad absoluta en la victoria por tener fe completa en el alto mando, pero creemos que la victoria no está tan próxima aunque el capitán Botelo ya dijo en otra ocasión que los generales prestigiosos que mandan el movimiento salvador de España, tienen la victoria en sus manos.

El desembarco de las fuerzas marxistas en Mallorca, obedece a un plan maquiavélico de una potencia extranjera que no se puede nombrar.

EN IRUN PROSIGUE LA LUCHA POR LAS CALLES

Hendaya. — En Irún se lucha en las calles. La infantería entabló sangriento combate entrando a la bayoneta y haciendo al enemigo más de 200 bajas. El periódico "Frente Popular", editado en España, relata el bombardeo aéreo y terrestre hecho por los nacionalistas y que causó serios perjuicios en Irún. Este periódico, editado en San Sebastián, señala que cayeron numerosos proyectiles alrededor del palacio del municipio. El periódico nada dice del número de víctimas que tuvo el frente popular.

Añade que el bombardeo a los defensores de Irún, y, según dice, el objetivo no fué conseguido.

### EL AVIADOR SR. POMBO LLEGA A LISBOA Y SE PONE A DISPOSICION DEL GOBIERNO DE BURGOS

Ha llegado a Lisboa el intrépido aviador Juan Ignacio Pombo.

Es un nuevo prestigio que se une a las fuerzas nacionales, en cuyas filas está todo lo que es grande y todo lo que honra a España.

### UNA NOTA DEL GOBIERNO DE BURGOS AL MINISTRO DE NEGOCIOS EXTRANJEROS FRANCÉS SOBRE LA EXPORTACION DE ORO

La Junta de Defensa Nacional envió una nota al Ministerio de Negocios Extranjeros de Francia referente a los envíos a París del oro sustraído por el Gobierno de Madrid. Es público y notorio que la prensa de París ha publicado la entrada en territorio francés especialmente por Le Bourget de aviones procedentes de Madrid cargados con lingotes de oro. La Junta de Defensa Nacional espera del Gobierno de la República francesa que tomará las medidas precisas si ya no lo ha hecho, a fin de averiguar el destino del oro y procederá a su detención haciéndose cargo de él mientras duren las actuales circunstancias en que España se encuentra. Se permite llamar la atención del gobierno francés acerca de la trascendencia de estas remesas.

### EL MINISTERIO DE LA GUERRA HA SIDO BOMBARDEADO

Según nos comunica Oviedo, el ministerio de la Guerra ha sido bombardeado por los aviones del ejército salvador.

### LARGO CABALLERO, EN PARÍS

Salamanca comunica que Largo Caballero se encuentra en París, a donde ha huido.

### FUSILAMIENTO DE MILICIANOS ROJOS

En Barcelona han sido fusilados 250 milicianos, por negarse a ir al frente aragonés.

En Madrid también han sido fusilados 300 hombres que se negaron a ir al frente de combate.

### LAS FUERZAS NACIONALISTAS DE CORDOBA Y SEVILLA SE APODERAN DEL PUEBLO DE POSADAS

Córdoba comunica oficialmente que las fuerzas que salieron de esta capital y de Sevilla tomaron Posadas. Con la toma de esa población se establece una nueva comunicación ferroviaria entre Córdoba y Sevilla.

### OCCUPACION DE LAGARTERA BERROCALESO, HERREUELA, EL TORRICO, SALVALEON Y SALVATIERRA POR LAS TROPAS NACIONALISTAS

Radio Tetuán en su emisión de las cuatro de la tarde, dice:

"De Cáceres para Tetuán. General Franco prosigue avance victoriosamente. Hoy se han ocupado las poblaciones Lagartera, Berrocalejo, Herreuela y El Torrico, habiéndose cogido al enehigo varios muertos, doce

camiones, armamento, municiones y un cañón.

En la provincia de Badajoz se ha ocupado Salvaleón y Salvatierra, cogiéndose al enemigo bastante material de guerra y diez muertos.

## Noticias radiadas ayer mañana

### EL GOBIERNO INGLES DIRIGE UN TELEGRAMA AL GOBIERNO DE MADRID POR LAS ATROCIDADES DE LOS ROJOS

Londres. — En el curso de una entrevista que Eden ha mantenido esta mañana con el embajador español en Londres señor López Oliván, el ministro de negocios inglés manifestó al diplomático español que el Gobierno inglés había visto con satisfacción la sugestión francesa de no intervención en los asuntos de España, especialmente el embargo sobre las armas. También conversó con el embajador de España acerca de las conversaciones diplomáticas de Hendaya para poner coto a las atrocidades que cometen los rojos en España. Posteriormente, Eden, ha enviado un telegrama al embajador inglés cerca del gobierno rojo redactado en términos corteses pero enérgicos. Declara que no es su intención inmiscuirse en la política interior de un país extranjero, pero la forma como se inmolan vidas de hombres, mujeres y niños obliga a intervenir al Gobierno inglés en un conflicto que interesa al mundo entero civilizado. Por otra parte, las ejecuciones en masa por represalia efectuadas por los rojos son hechos que no puede consentir ninguna nación civilizada. En consecuencia, sugiere el inmediato cese de tales barbaridades.

### LAS FUERZAS DE CORDOBA OCUPAN POSADAS

Fuerzas salidas de Córdoba han tomado el pueblo de Posadas.

### EVACUACION DE IRUN

Según telegrama recibido de Hendaya, la población de Irún abandona la capital, dirigiéndose a Francia. Parece que sucede lo mismo que sucedió en Badajoz, o sea que las personalidades más destacadas se refugiaron en Portugal.

### UNO BOMBARDEO DE MADRID. — UNA BOMBA SOBRE EL PALACIO DE COMUNICACIONES

Sevilla. — Anoche volvieron a volar sobre Madrid aviones del Ejército, que dejaron caer algunas bombas. Una de ellas cayó en el Palacio de Comunicaciones. Los telegrafistas, dando muestras de gran excitación por su voz, dijeron por radio: "Ha estallado una bomba sin espoleta". Creemos que la explicación dada era con el fin de contrarrestar la alarma que en el vecindario madrileño produjeron las explo-

### BOMBARDEO A LOS GRUPOS MARXISTAS DE TOLEDO

Lisboa. — El enviado especial de Havas da cuenta de que en el día de ayer han sido bombardeados con eficacia los núcleos marxistas en Toledo, los cuales están siendo muy castigados. También ha sido bombardeada Málaga, produciendo las granadas destrozadas en varios edificios públicos. Finalmente, ha recibido noticias de que en Madrid se bombardeó nuevamente los aeródromos de Getafe y Cuatro Vientos, continuando los aparatos su acción sobre la capital, lanzando varias bombas sobre el Ministerio de Gobernación y cuartel general de los rojos instalado en la iglesia de Nuestra Señora de los Angeles. Esta información no está aún confirmada oficialmente.

### HEROICA RESISTENCIA DEL ALCAZAR DE TOLEDO. — EL GOBIERNO DE MADRID MANDA CAÑONES DE 24 CENTIMETROS PARA ABRIR BRECHA EN LAS MURALLAS. — QUEIPO DE LLANO MANDA TROPAS EN AYUDA DE LOS HEROICOS DEFENSORES

Radio Berlín dice que en el Alcazar de Toledo están resistiendo al Gobierno de Madrid unos mil hombres y 300 mujeres. Las tropas del Gobierno de Madrid han recibido ahora cañones de 24 centímetros, con lo que esperan poder batir las murallas del Alcazar. Los sitiados manifiestan que los sótanos están llenos de explosivos y prefieren volar el fuerte antes de entregarse a los rojos. El general Queipo de Llano manifiesta que está mandando tropas en su ayuda con toda la rapidez posible. No se han dado cuenta los marxistas de que los héroes que están allí resistiendo aún el corazón más fuerte que los muros que sostienen ese edificio histórico y que si acaso este cañón abriera mella en las murallas del Alcazar, sepan que todos los españoles que allí enarbolan la bandera de España, antes de caer en manos de las hordas salvajes lofarían el edificio.

### EN ANDORRA HA SIDO ROCIADO CON GASOLINA UN SACERDOTE FRANCÉS. — LA EVACUACION DE IRUN

Andorra. — En un pequeño pueblo, los marxistas han asesinado a un sacerdote francés y después lo quemaron con gasolina. La prensa francesa pide al go-

### MENTIRAS DE UNA EMISORA MARXISTA QUE TOMA EL NOMBRE DE UNA EFECTA AL MOVIMIENTO NACIONAL

A las 6 de la tarde ha dicho Radio Tetuán:

Una emisora marxista ha lanzado tomando el nombre de la emisora afectada al movimiento nacional de Tenerife, el siguiente mensaje, que da una idea exacta de lo descongestionado que se encuentran y de lo locuaces que están, porque ya no solamente mienten lanzando noticias falsas sino que cometen el atrevimiento y la grosería de apropiarse y tomar el nombre de una emisora que no es el suyo. He aquí dicho mensaje: "De acuerdo con el alto mando y una vez terminados los trabajos de instalación de cuarteles, aeródromos y sanitarios, y tener dispuesta infinita cantidad de viveres y municiones ya que a pesar de su patriótico deseo no les ha sido posible transportar fuerzas para luchar a nuestro lado, esperamos nuestra retirada a esta Isla, donde os esperan con los brazos abiertos varios miles de españoles." Como verán los radioyentes, este mensaje pone una vez más de manifiesto las canallas que son los marxistas, que no solamente lanzan bulos por sus emisoras sino que además cometen la canalla de tomar el nombre de las afectadas al movimiento redentor. Es muy natural que los buenos españoles de Tenerife nos esperen con los brazos abiertos, pero no que nosotros vayamos a Tenerife huyendo como conejos o como ratas; entonces los de Tenerife no abrirán sus brazos para recibirnos porque nosotros moriríamos aquí para defender a España. ¡Vamos a Tenerife con los brazos abiertos cuando hayamos aniquilado al último marxista. Enton-

### MENTIRAS DE UNA EMISORA MARXISTA QUE TOMA EL NOMBRE DE UNA EFECTA AL MOVIMIENTO NACIONAL

ces, sí, pero no mientras haya un solo marxista a quien exterminar. ¡Estos son los procedimientos que emplean estos imbeciles para seguir todavía engañando a la gente!

### HEROICA RESISTENCIA DEL ALCAZAR DE TOLEDO. — EL GOBIERNO DE MADRID MANDA CAÑONES DE 24 CENTIMETROS PARA ABRIR BRECHA EN LAS MURALLAS. — QUEIPO DE LLANO MANDA TROPAS EN AYUDA DE LOS HEROICOS DEFENSORES

Radio Berlín dice que en el Alcazar de Toledo están resistiendo al Gobierno de Madrid unos mil hombres y 300 mujeres. Las tropas del Gobierno de Madrid han recibido ahora cañones de 24 centímetros, con lo que esperan poder batir las murallas del Alcazar. Los sitiados manifiestan que los sótanos están llenos de explosivos y prefieren volar el fuerte antes de entregarse a los rojos. El general Queipo de Llano manifiesta que está mandando tropas en su ayuda con toda la rapidez posible. No se han dado cuenta los marxistas de que los héroes que están allí resistiendo aún el corazón más fuerte que los muros que sostienen ese edificio histórico y que si acaso este cañón abriera mella en las murallas del Alcazar, sepan que todos los españoles que allí enarbolan la bandera de España, antes de caer en manos de las hordas salvajes lofarían el edificio.

### EN ANDORRA HA SIDO ROCIADO CON GASOLINA UN SACERDOTE FRANCÉS. — LA EVACUACION DE IRUN

Andorra. — En un pequeño pueblo, los marxistas han asesinado a un sacerdote francés y después lo quemaron con gasolina. La prensa francesa pide al go-

### MENTIRAS DE UNA EMISORA MARXISTA QUE TOMA EL NOMBRE DE UNA EFECTA AL MOVIMIENTO NACIONAL

ces, sí, pero no mientras haya un solo marxista a quien exterminar. ¡Estos son los procedimientos que emplean estos imbeciles para seguir todavía engañando a la gente!

### HEROICA RESISTENCIA DEL ALCAZAR DE TOLEDO. — EL GOBIERNO DE MADRID MANDA CAÑONES DE 24 CENTIMETROS PARA ABRIR BRECHA EN LAS MURALLAS. — QUEIPO DE LLANO MANDA TROPAS EN AYUDA DE LOS HEROICOS DEFENSORES

Radio Berlín dice que en el Alcazar de Toledo están resistiendo al Gobierno de Madrid unos mil hombres y 300 mujeres. Las tropas del Gobierno de Madrid han recibido ahora cañones de 24 centímetros, con lo que esperan poder batir las murallas del Alcazar. Los sitiados manifiestan que los sótanos están llenos de explosivos y prefieren volar el fuerte antes de entregarse a los rojos. El general Queipo de Llano manifiesta que está mandando tropas en su ayuda con toda la rapidez posible. No se han dado cuenta los marxistas de que los héroes que están allí resistiendo aún el corazón más fuerte que los muros que sostienen ese edificio histórico y que si acaso este cañón abriera mella en las murallas del Alcazar, sepan que todos los españoles que allí enarbolan la bandera de España, antes de caer en manos de las hordas salvajes lofarían el edificio.

### EN ANDORRA HA SIDO ROCIADO CON GASOLINA UN SACERDOTE FRANCÉS. — LA EVACUACION DE IRUN

Andorra. — En un pequeño pueblo, los marxistas han asesinado a un sacerdote francés y después lo quemaron con gasolina. La prensa francesa pide al go-

### MENTIRAS DE UNA EMISORA MARXISTA QUE TOMA EL NOMBRE DE UNA EFECTA AL MOVIMIENTO NACIONAL

ces, sí, pero no mientras haya un solo marxista a quien exterminar. ¡Estos son los procedimientos que emplean estos imbeciles para seguir todavía engañando a la gente!

### HEROICA RESISTENCIA DEL ALCAZAR DE TOLEDO. — EL GOBIERNO DE MADRID MANDA CAÑONES DE 24 CENTIMETROS PARA ABRIR BRECHA EN LAS MURALLAS. — QUEIPO DE LLANO MANDA TROPAS EN AYUDA DE LOS HEROICOS DEFENSORES

Radio Berlín dice que en el Alcazar de Toledo están resistiendo al Gobierno de Madrid unos mil hombres y 300 mujeres. Las tropas del Gobierno de Madrid han recibido ahora cañones de 24 centímetros, con lo que esperan poder batir las murallas del Alcazar. Los sitiados manifiestan que los sótanos están llenos de explosivos y prefieren volar el fuerte antes de entregarse a los rojos. El general Queipo de Llano manifiesta que está mandando tropas en su ayuda con toda la rapidez posible. No se han dado cuenta los marxistas de que los héroes que están allí resistiendo aún el corazón más fuerte que los muros que sostienen ese edificio histórico y que si acaso este cañón abriera mella en las murallas del Alcazar, sepan que todos los españoles que allí enarbolan la bandera de España, antes de caer en manos de las hordas salvajes lofarían el edificio.

### EN ANDORRA HA SIDO ROCIADO CON GASOLINA UN SACERDOTE FRANCÉS. — LA EVACUACION DE IRUN

Andorra. — En un pequeño pueblo, los marxistas han asesinado a un sacerdote francés y después lo quemaron con gasolina. La prensa francesa pide al go-

### MENTIRAS DE UNA EMISORA MARXISTA QUE TOMA EL NOMBRE DE UNA EFECTA AL MOVIMIENTO NACIONAL

ces, sí, pero no mientras haya un solo marxista a quien exterminar. ¡Estos son los procedimientos que emplean estos imbeciles para seguir todavía engañando a la gente!

### HEROICA RESISTENCIA DEL ALCAZAR DE TOLEDO. — EL GOBIERNO DE MADRID MANDA CAÑONES DE 24 CENTIMETROS PARA ABRIR BRECHA EN LAS MURALLAS. — QUEIPO DE LLANO MANDA TROPAS EN AYUDA DE LOS HEROICOS DEFENSORES

Radio Berlín dice que en el Alcazar de Toledo están resistiendo al Gobierno de Madrid unos mil hombres y 300 mujeres. Las tropas del Gobierno de Madrid han recibido ahora cañones de 24 centímetros, con lo que esperan poder batir las murallas del Alcazar. Los sitiados manifiestan que los sótanos están llenos de explosivos y prefieren volar el fuerte antes de entregarse a los rojos. El general Queipo de Llano manifiesta que está mandando tropas en su ayuda con toda la rapidez posible. No se han dado cuenta los marxistas de que los héroes que están allí resistiendo aún el corazón más fuerte que los muros que sostienen ese edificio histórico y que si acaso este cañón abriera mella en las murallas del Alcazar, sepan que todos los españoles que allí enarbolan la bandera de España, antes de caer en manos de las hordas salvajes lofarían el edificio.

### EN ANDORRA HA SIDO ROCIADO CON GASOLINA UN SACERDOTE FRANCÉS. — LA EVACUACION DE IRUN

Andorra. — En un pequeño pueblo, los marxistas han asesinado a un sacerdote francés y después lo quemaron con gasolina. La prensa francesa pide al go-

### MENTIRAS DE UNA EMISORA MARXISTA QUE TOMA EL NOMBRE DE UNA EFECTA AL MOVIMIENTO NACIONAL

ces, sí, pero no mientras haya un solo marxista a quien exterminar. ¡Estos son los procedimientos que emplean estos imbeciles para seguir todavía engañando a la gente!

### HEROICA RESISTENCIA DEL ALCAZAR DE TOLEDO. — EL GOBIERNO DE MADRID MANDA CAÑONES DE 24 CENTIMETROS PARA ABRIR BRECHA EN LAS MURALLAS. — QUEIPO DE LLANO MANDA TROPAS EN AYUDA DE LOS HEROICOS DEFENSORES

Radio Berlín dice que en el Alcazar de Toledo están resistiendo al Gobierno de Madrid unos mil hombres y 300 mujeres. Las tropas del Gobierno de Madrid han recibido ahora cañones de 24 centímetros, con lo que esperan poder batir las murallas del Alcazar. Los sitiados manifiestan que los sótanos están llenos de explosivos y prefieren volar el fuerte antes de entregarse a los rojos. El general Queipo de Llano manifiesta que está mandando tropas en su ayuda con toda la rapidez posible. No se han dado cuenta los marxistas de que los héroes que están allí resistiendo aún el corazón más fuerte que los muros que sostienen ese edificio histórico y que si acaso este cañón abriera mella en las murallas del Alcazar, sepan que todos los españoles que allí enarbolan la bandera de España, antes de caer en manos de las hordas salvajes lofarían el edificio.

EN ANDORRA HA SIDO ROCIADO CON GASOLINA UN SACERDOTE FRANCÉS. — LA EVACUACION DE IRUN

hacer que le venga porque aquí no es posible una equivocación, como dicen siempre, pues se trata de un asesinato criminal.

Radio París Colonial dice que anoche salieron de Irún todas las mujeres, ancianos y niños, terminando al evacuación a las tres de la madrugada.

**LAS COMISIONES POR PRIETO, MARCELINO DOMINGO Y OTROS ELEMENTOS, EN LA COMPRA DE MATERIAL**

Prieto está indignado por haberse hecho pública la noticia de que en las compras de material realizadas en Francia con oro robado al Banco de España, obtiene pingües comisiones que se reparten después entre Marcelino Domingo y otros elementos del llamado gobierno de Madrid que no es tal gobierno sino, Comités rojos, entre ellos el general Castellano que no es general ni lo ha sido nunca. Con esta compra se cuenta por millones y se realiza sin ninguna garantía, sin ninguna formalidad y además se paga en oro, siendo las comisiones verdaderamente enormes. Prieto ha aumentado en proporción grandiosa. ¿Que han ganado los obreros que han seguido sus predicaciones? Nada; todos están desnudos y hambrientos, llevando las armas, mientras don Indalecio consagra una atención especialísima al oro que sale de España. Entre tanto, los infelices sufren las penalidades de esta campaña, que está siendo dura y lo será en breve mucho más.

**LLEGO A MADRID UN GENERAL RUSO PARA DIRIGIR PERSONALMENTE LA DEFENSA DE LA CAPITAL**

Roma.—Se reciben noticias de Madrid por las cuales se sabe que ha llegado un general ruso, que se ha entrevistado en seguida con Indalecio Prieto, Largo Caballero, La Pasionaria, etc. Se ha intentado que el mayor secreto envolvería esta llegada, que ha sido descubierta, como ven nuestros oyentes. Viene para dirigir personalmente las operaciones de defensa de Madrid. Sin duda, no son suficientes los consejos de ese infante general Mangada.

**LAS SALVAJADAS QUE COMETERON EN ALCOCER LOS MARXISTAE**

Las salvajadas cometidas en Alcocer antes de ser ocupado por nuestras tropas, ponen de manifiesto como la perversidad de los marxistas no se circunscribe a ninguna región determinada de España, sino que es general. Hombres, mujeres y hasta niños fueron exterminados por los marxistas personas de significación social o destacados derechistas. Un padre y un hermano de un falangista fueron villanamente asesinados y enterrados después en una fosa que abrieron en la plaza, tan superficial que a la llegada de nuestras tropas se percibía un fuerte olor a descomposición.

Tuvieron que ser nueva y cristianamente enterrados. Antes de la llegada de nuestras tropas, publicó el alcalde un bando, advirtiendo a las mujeres que suponía en su orden que se abstuvieran de asomarse a las ventanas, porque en caso contrario serían cazadas a tiros. Ninguna osó asomarse a la calle. Sin embargo uno de los marxistas hizo un disparo de pistola simulando que lo habían hecho desde el domicilio de un derechista. Fue la señal de alarma: de la casa del pueblo fusilaban poco después, en represalia, a las personas de orden que tenían detenidas. Una joven de 18 años que tenía a su padre anciano y enfermo de la vista, ausente del pueblo, fué atrastrada por la calle, atada con cuerdas por los cabellos y encerrada, con la advertencia de que al día siguiente, después de violarla, la matarían. Al penetrar los fascistas en el pueblo, libertaron a dicha joven, la cual encontrándose conversando con el jefe fascista de Veldefuerte, vió aproximarse uno de los individuos que le habían arrastrado por los cabellos y más se había distinguido maltratándola. En seguida lo denunció y como el criminal intentara huir, fué muerto a tiros por los falangistas, que así hicieron justicia cumplida.

**LOS COMUNISTAS RUSOS DIRIGEN EL MOVIMIENTO DE MADRID**

Berlin.—Se confirma que los comunistas rusos dirigen todo el movimiento en Madrid. Se confirma que los comunistas españoles tienen el mismo afán que en Rusia, o sea exterminar completamente una clase social. Santiago de Compostela.—Se verificó

con gran solemnidad, una procesión de rogativas, presidida por el Arzobispo y por las imágenes de Santiago y de la Virgen del Pilar. Asistieron todas las autoridades, Ejército, falangistas y milicias.

**FINLANDIA Y DINAMARCA RETIRAN SUS REPRESENTANTES CERCA DEL GOBIERNO DE MADRID**

Han acordado retirar sus representantes diplomáticos en Madrid Finlandia y Dinamarca.

**GRAN MANIFESTACION DE SIMPATIA A MUSOLINI**

Roma.—Tuvo lugar la gran manifestación de simpatía al Duce, concurriendo enorme multitud. Mussolini, ante el entusiasmo y desde el balcón central del Palacio de Venecia, dijo que Italia desea la paz y que después de haber conquistado su Imperio es más fuerte que antes y puede movilizar 8 millones de hombres. Desea la paz, pero no por ello ha de estar menos preparada para la lucha.

**CONTRA EL INTENTO DE CAMBIO DE PRISIONEROS**

Burgos.—Ayer se probaron las baterías anti-aéreas. Se ha organizado un banderín de enganche para una nueva bandera de la Legión.

Se ha publicado una nota de la Junta de Defensa Nacional que dice que tiene conocimiento de que varios organismos intentan el cambio de prisioneros y como esto pudiera ser un estorbo para el movimiento salvador, decreta que quedan terminantemente prohibidos el cambio de prisioneros sin tener conocimiento de ello la Junta o los generales comandantes de las fuerzas, considerándose a los contraventores de esta disposición como reos de traición.

**PRIETO SE QUEJA DE QUE LOS FRENTES POPULARES DE EUROPA LES PRESTAN UNICAMENTE APOYO MORAL —SI NO SON DE OTRA CLASE LOS APOYOS TENDRAN QUE RENDIRSE**

Radio Coruña dice que Prieto, en un artículo que publicó por Radio para el "Liberal" de Bilbao, recrimina duramente a los frentes populares europeos porque solo les prestan ayuda moral lo cual no evitará, si no se les presta ayuda de otra clase, que tengan que rendirse. Estas manifestaciones del leader socialista demuestran claramente el fracaso en que se encuentra envuelto y el desaliento de sus fuerzas al contrario de las nuestras, que por defender una causa tres veces santa y tres veces justa luchan con fé inquebrantable en la victoria, no pudiendo nunca ser derrotadas. Claro que esto se lo calló Indalecio.

**LOS AVANCES DEL EJERCITO NACIONAL**

Burgos.—El día de ayer fué de gran actividad en la 7.ª División, habiendo tomado nuestras fuerzas el pueblo de Pellerinos a unos 12 kilómetros de El Escorial y 45 de Madrid. Nuestra aviación hizo un vuelo de reconocimiento en Asturias. En el frente de Aragón hubo gran actividad, tomando nuestras fuerzas Aranda. El enemigo abandonó mucho material, entre él mil uniformes; 36 camiones y parque de Ingenieros completo.

En el frente Norte y por San Rafael avanzaron los nuestros más de 15 kilómetros consiguiendo todos sus objetivos y ocupando diversos pueblos.

**IRUN, ES EVACUADA POR LA POBLACION CIVIL**

A las 4 de la tarde, ha dicho Radio Tetuán:

Irún. — A las siete de la tarde, por el Comisario de Guerra y después de unas proclamas que arrojaron los aviones del Gobierno de Burgos, fué tomada la decisión de evacuar toda la población civil, especialmente mujeres y niños. La caída de Irún es, pues, inminente.

Se ha recibido un telegrama en que el Gobierno ruso, de acuerdo con la proposición francesa. También ha declarado el embargo de las exportaciones de armas y municiones a España.

**SOBRE LA DETENCION DE BARCOS BRITANICOS EN ALTA MAR**

El Gobierno de Londres, según comunica "Le Temps", se ha declarado satisfecho después de la contestación dada a su nota por el Gobierno de Madrid, comprometiéndose a no visitar los barcos británicos en alta mar. Añade la nota que considera ilegal la detención de barcos británicos en alta mar, cualquiera que sean los motivos que la originen. Los navíos ingleses serán protegidos en alta mar y según el concepto británico, se tendrá por alta mar todas las aguas no comprendidas en una zona marítima de tres millas a

lo largo de las costas españolas. Hay que advertir que, según la tesis española, la zona jurisdiccional marítima, es de seis millas. Esta declaración del Gobierno inglés ha sido hecha por el incidente motivado por la detención de un barco mercante británico por el "Miguel de Cervantes" a 20 millas de las costas. Se cree en Londres que este incidente no se habría producido si no hubiera habido cierto retardo en la transmisión de órdenes del Gobierno de Madrid, lo que motivó la citada confusión.

**LOS ANTIGUOS COMBATIENTES FRANCESES, PARTIDARIOS DE LA NEUTRALIDAD**

"L'Echo de Maroc" publica un comunicado de los antiguos combatientes, en el que dicen que por unanimidad han adoptado el acuerdo de ver con satisfacción las manifestaciones hechas por los gobiernos de las grandes naciones, por iniciativa de Francia, relativas a la no intervención en los asuntos de España. Proclaman la necesidad de mantener a Francia en esta actitud, que anhela la unanimidad de los franceses. Sigamos con gran energía los esfuerzos patrióticos de los hombres de Es tado que deben ahora mantener y consolidar la paz, para lo cual los antiguos combatientes no dejarán de dar, como han dado, lo mejor de su vida.

**POLITICOS FRANCESES EXTREMISTAS EN BARCELONA**

Dicen de Barcelona que han llegado a dicha capital el vicepresidente de la Cámara francesa, un representante del partido socialista francés y un representante de la CNT francesa y otras personalidades extremistas, que pusieron a disposición del presidente Companys material sanitario para los heridos.

**EL REPRESENTANTE DE INGlaterra EN MADRID ACONSEJA LA EVACUACION POR LA PENURIA DE VIVERES**

Comunican de Madrid que con fecha 28 el encargado de Negocios británico ha informado a los súbditos de su país que, dada la penuria de viveres acomodados a mujeres y niños, se hace ahora inevitable la evacuación, no pudiendo la Embajada británica asegurarles su supervivencia. Termina declinando toda responsabilidad en este asunto.

**TODOS LOS TRANSPORTES DE BARCELONA ESTAN EN MANOS DE LOS OBREROS**

Barcelona. — La Generalidad ha hecho una reorganización de los servicios de transportes. Todas las funciones directivas quedan ahora en manos de los obreros, quienes aseguran la explotación de los transportes.

**EN EL FRENTE DE GUADARRAMA EL EJERCITO NACIONAL OCUPA PELEGRINOS. — EN EL SUR, SIGUEN AVANZANDO EN LA PROVINCIA DE TOLEDO. — VALIOSO BOTIN COGIDO AL ENEMIGO. — LOS PRISIONEROS DICEN QUE HAN IDO ENGAÑADOS Y PIDEN LUCHAR AL LADO DEL EJERCITO NACIONAL**

El general en jefe de los ejércitos que operan en la península comunica el siguiente parte oficial:

En el frente del Guadarrama se ocupó Pelegrinos, arrojando a los rojos de sus posiciones. Cuando éstos trataron en un contraataque de recuperarlas, fueron completamente derrotadas.

En el frente Sur, las columnas nacionales siguen su avance arrollador ocupando Oropesa, Torralbada de Oropesa y Puente del Arzobispo, en la provincia de Toledo. El enemigo fué derrotado completamente, dejando en nuestro poder varios centenares de muertos y numerosos prisioneros. Les cogimos cañones y ametralladoras, ambulancias, en una palabra: todo el material de un Regimiento. Depósito de municiones, viveres y numerosísimo material de guerra. Total: que en tres días de avance se han cogido a los rojos 16 ametralladoras, 20 cañones con todos sus elementos, 800 misiles, 8 morteros, un Batallón completo del Regimiento de Wad-Ras y dos compañías de otros batallones en total 1000 y pico de hombres: 600 muertos, 23 camiones, tres ambulancias con sus equipos quirúrgicos, seis motocicletas, varios coches rápidos, cuatrocientos mil cartuchos de fusil y tres mil disparos de Artillería. El enemigo, engañado por sus dirigentes, huyó desesperadamente ante el arrollamiento de las tropas. Los prisioneros se lamentan del engaño en que se les ha tenido y piden luchar por España a Nuestro lado. El espíritu de nuestras fuerzas es excelente.

**GONZALEZ PEÑA TIENE UN AVION PREPARADO PARA HUIR**

Comunicación de la estación de Melilla:

González Peña y su secretario tienen preparado un trimotor para su huida. Barcelona. — La Generalidad ha

lanzado una llamada a todos los médicos para que presten sus servicios, conminando con graves sanciones a los que no se presenten.

**Comandancia Militar de Baleares**

**ESTADO MAYOR**

ORDEN GENERAL DEL DIA 31 DE AGOSTO DE 1936 EN PALMA DE MALLORCA

El Excmo. señor General Presidente de la Junta de Defensa Nacional, en radiograma recibido hoy, me dice:

"Decreto que apanee hoy "Boletín Oficial" determina en parte dispositiva lo siguiente:

1.º Los haberes de los funcionarios del Estado militares y civiles activos y los de las clases pasivas así como los de la Administración local y los dependientes de Bancos oficiales, empresas que administran Monopolios del Estado o que tengan a su cargo la realización de los servicios públicos correspondientes al mes de agosto, contribuirán a la suscripción Nacional abierta por la Junta de Defensa Nacional de España con el importe de un día de haber para aquellos cuyos sueldos íntegros o pensiones no excedan de cuatro mil pe-

setas anuales y con dos días de haber los que excedan de esa suma; a saber estos debe considerarse solo como límite mínimo, ya que ese descuento puede ampliarse hasta lo que voluntariamente quieran contribuir los perceptores.

2.º Por los Habilitados del personal civil y militar y por los Pagadores militares y de las clases pasivas se retendrán estos donativos haciendo una anotación los mismos en las nóminas justificantes de pago respectivos y relacionándose habitualmente, ingresando su importe total en la Sucursal del Banco de España de su provincia, para abono en la cuenta del Banco España en Burgos "Donativos de Funcionarios Públicos a disposición de la Junta de Defensa Nacional".

3.º Los delegados de Hacienda y los Intendentes divisionarios y de las Bases Navales, cuidarán del exacto cumplimiento de lo prevenido anteriormente.

Le digo a V. E. para que dé conocimiento de ello a las delegaciones de Hacienda y demás Entidades que intervienen en abono de sueldos personal a quienes afecta disposición.

Lo que de orden de S. S. se publica para general conocimiento y cumplimiento.—El Teniente Coronel Jefe de E. M., José Garrido de Oro.

**Alocución del general Queipo de Llano**

**De anoche**

Es casi intencionadamente —dijo— que he retardado esta noche el momento de hablar a los españoles. Como de costumbre, no me han faltado visitas, pero me ha sucedido el caso de que he recibido una nota de las bellas muchachas de esta ciudad en la que me decían que, en vez de hablar a las diez de la noche, como venía haciéndolo, hablase a las diez y media. Así ellas tendrían tiempo de estar con el novio y llegar a tiempo a casa para escucharme. Así es que, desde hoy, hablaré todas las noches a las diez y media.

Indalecio Prieto está algo descontento. Yo, que le conozco hace tiempo, me lo imagino cuando está de mal humor: Agacha el morro y no habla casi con nadie. No debe estar muy contento cuando por Radio —un miembro de mi familia le oyó— decía que las operaciones se desarrollaban sin novedad en todos los frentes. Esto va mal, pero muy mal. Cuando Inda dice esto, ¿qué pasará? Y no decía nada más del frente. Sin embargo, decía que se devolviera un aparato de radio de un súbdito francés a la Embajada francesa. También ordenaba que un automóvil que había sido robado fuera devuelto inmediatamente a su propietario. Pero... ¡qué va a aparecer el auto...! ¡Ni tampoco aparecerá la radio! También decía que a un funcionario le habían robado la cartera, cosa muy natural que pase en una población donde el gobierno permite a las masas que se entreguen al saqueo; y me permito insinuar que alguien que se encuentra desempeñando algún elevado cargo en los momentos actuales se aprovecha de estos robos.

El flamante ministro de la Guerra, Teniente Coronel Sarabia, decía que las amenazas que dirigían las emisoras rebeldes a Madrid no habían surtido efecto. Por mi parte, yo no he amenazado a nadie. Yo lo único que he dicho es que había sido bombardeado Madrid, noticia que desmentían ellos como aun la desmienten y que el Teniente Coronel Sarabia —bueno; yo le llamo Teniente Coronel y a lo mejor ya es General de Brigada— sigue aun desmintiendo con voces atronadoras desde Radio Madrid. Decía este señor que Madrid está completamente tranquila. En cambio, en las poblaciones donde dominan los "rebeldes", nadie puede vivir, nadie puede trabajar y por las noches se oyen intensos tiroteos.

Habla el ministro de los distintos frentes y dice que los últimos ataques que han realizado sus famosas columnas, nos han ocasionado más de 300 muertos y que, de un tabor de Regulares... ¡no ha quedado ni uno! Pero, ¿a qué frente se referirá ese señor? Añade que en Asturias, las tropas del intrépido y valiente Coronel Aranda han sido barridas por todas partes. ¡El bravo Coronel Aranda y sus bravos soldados, aplastan como sapos a cuantos marxistas se presenten!

Badajoz está completamente tranquilo. Ahora que no puede verse lo que ha sucedido hoy en Llerena, cuya población han atacado unos grupos dispersos y han encontrado la horma de su zapato. Atacaron nuestras tropas, salió la aviación... y salieron los marxistas corriendo como gamos. Y esto que iban mandados por el "bravísimo" capitán Sediles, de

"grata memoria". Dejaron en nuestro poder un tanque del Regimiento de Asalto número 1 de Madrid y numerosas municiones del mes de agosto del año actual, dejando abandonados en el campo a numerosos muertos.

El señor Prieto, que, como se sabe, dicta sus artículos por radio al "Liberal" de Bilbao, dice que Madrid ha recibido el bautismo de fuego de los aviones, que se han atrevido a bombardear la capital. Pero ¿qué se creará don Inda? Ya que ellos bombardearon poblaciones abiertas indefensas, nosotros solamente bombardeamos edificios públicos, objetivos fijos. ¡Qué cara debieron poner al ver caer cuatro bombas sobre el ministerio de la Gobernación, tres en el jardín del Ministerio de la Guerra y una en la plaza de la Cibeles, además de otras en la Estación del Norte! El ínclito Prieto aseguraba que las bombas que habían arrojado nuestros aparatos no eran más que botes y latas de conserva llenos de pólvora. Decía que el bombardeo no había causado el menor daño a la población y que el público se echó a la calle a presenciar este espectáculo, que resultó una cosa la mar de divertida. Yo le digo a Prieto, si me escucha, que no va a poder huir por tierra, porque como tiene considerable panza, no le va a bastar el terreno, a no ser que se marche por el aire. Pero... ¡Cuidadito, amigo Inda!... ¡Mucho ojo, no sea que te estropeemos el pajarito!

Los periódicos franceses de todo matiz siguen haciendo comentarios referentes a los aviones enviados a España, denunciando algunos de ellos que se trataba de aparatos pertenecientes al Ejército francés, a los que se ha quitado la matrícula. También denuncian que aviones civiles españoles que se hallaban en París han sido confiscados por orden del Gobierno español, igual que otros extranjeros en Cuatro Vientos y Barajas. Todas estas noticias publicadas en la prensa francesa deben estar autorizadas por aquel gobierno. Yo no hago comentario. Libre me Dios de hacerlo.

Parece que el Gobierno de Burgos confirma el empleo de balas dum-dum por nuestros enemigos. Tiene varias de estas balas extraídas a diversos heridos a disposición de quien quiera examinarlas. El correspondal de "Excelsior" ha manifestado que sabe que estas balas son usadas por los rojos en varios sitios.

En Madrid se ha destituido a todos los médicos de Hospitales porque dicen que no son muy afectos al régimen. En su lugar, habrán sido nombrados médicos rojos. Por lo visto, no les basta con los fusilamientos para destruir a la humanidad y recurren a esos médicos.

La estadística de aparatos derribados a los rojos en los últimos días llega a la cifra de 60. Los rojos afirman que han derribado también varios nuestros, cosa que es falsa completamente.

Todo esto y las incursiones de los comandantes de puestos militares de los pueblos andaluces que continúan con toda brillantez y magnífico espíritu; son las noticias que hay de guerra por hoy.

(Continuará)